
ASSOCIAÇÃO PAULISTA DE MEDICINA
ANO 58  |  Nº 747  |  NOVEMBRO/DEZEMBRO DE 2024

747

SUPLEMENTAR

Confira os reajustes de  
honorários conquistados no ano

ESPECIAL

As complexidades da Sociedade  
em Conta de Participação

ENTREVISTA

Fernando Tallo, novo  
diretor geral do IESAPM

Pela aprovação 
do Exame 
Nacional de 
Proficiência  
em Medicina

EDUCAÇÃO



2                |   Nov/Dez de 2024

SUPLEMENTAR

https://api.whatsapp.com/send?phone=5511930623722&text=SOU%20M%C3%89DICO


747
Nov/Dez de 2024

4
PALAVRA DO PRESIDENTE

6
EDITORIAL

Radar

Mundo APM

Mural
40
GIRO

[ MEMÓRIA ]
Morre o ex-presidente da 
APM José Knoplich 25

[ EDUCAÇÃO ]

EXAME NACIONAL 
DE PROFICIÊNCIA 
É TENTATIVA DE 
SALVAR A EDUCAÇÃO 
MÉDICA DO PAÍS
p. 8

[ ESPECIAL ]

AS COMPLEXIDADES 
DA SOCIEDADE 
EM CONTA DE 
PARTICIPAÇÃO
p. 18

[ ENTREVISTA ]

FERNANDO SABIA 
TALLO, NOVO 
DIRETOR GERAL 
DO IESAPM
p. 22

[ DEFESA PROFISSIONAL ]

ATUAÇÃO TAMBÉM 
NO INTERIOR
p. 26

[ RECONHECIMENTO ]

HOMENAGEM A ELEUSES 
PAIVA NA ALESP

p. 30

[ SUPLEMENTAR ]

COMISSÃO DE 
HONORÁRIOS 
CONQUISTA 
REAJUSTES PARA 
OS MÉDICOS
p. 14

[ ELAS NA MEDICINA ]
Linamara Battistella:  
uma vida dedicada à 
Saúde pública 32

[ SERVIÇOS ]
Despachante: praticidade 
e economia para os 
associados 36

[ ARTIGO ]
História da Medicina 38

[ ARTIGO ]
Inovação na 
Saúde: Avanços em 
Gastroenterologia e 
Endoscopia Digestiva 39

46
CLUB|APM

42
GIRO REGIONAL

48
CLASSIFICADOS

44
AGENDA

50
EU USO, EU APROVO

3                |   Nov/Dez de 2024



Estamos encerrando 2024 com 
duas certezas, a de que muito 
foi feito em nossa Associação 
Paulista de Medicina, e a de que 
ainda há muito mais a se fazer. 
O ano já começou intenso, com 
a recém-promulgada Reforma 
Tributária, que é alvo da atenção 
e da atuação de nossa entidade 
desde 2017, e que certamente 
continuará no radar da nossa 
brilhante Diretoria de Defesa 
Profissional.

A divulgação da Tabela SUS 
Paulista, também nos últimos 
dias de 2023, tem rendido 
muitas atividades à APM neste 

ano, a exemplo de reuniões com 
o Ministério Público, de forma a 
tentar garantir que o reajuste dos 
honorários chegue aos médicos 
em todo o estado. Outra conquista 
importante foi a mudança da 
nomenclatura “erro médico” 
para “danos materiais ou morais 
decorrentes da prestação de 
serviços de Saúde”.

No mês do Dia Internacional da 
Mulher, lançamos uma Comissão 
e um canal de apoio jurídico às 
mulheres médicas, além de termos 
realizado uma ação durante jogo 
na Vila Belmiro (Santos/SP). Os 
médicos jovens também estão 
recebendo atenção especial nesta 
administração, com a formação 
da Comissão Especial de Médicos 
Jovens da APM, cujo trabalho tem 
buscado aproximar os colegas do 
associativismo.

Sendo a qualificação da Educação 
Médica um dos principais pilares 
da minha gestão à frente da 
Associação Paulista de Medicina, 
muitas foram as atividades acerca 
do tema. Reuniões com o STF, 
manifestações em nossos canais 
de comunicação, audiência no 
Senado e debates sobre o tema em 
diversos eventos, além de artigos à 
imprensa, são alguns dos exemplos 
do trabalho realizado no ano.

Promovemos ainda três 
Assembleias de Delegados, 

Para 2025, temos 
grandes planos, 
de forma a manter 
nossa APM sempre 
representativa dos 
mais de 160 mil 
médicos do estado 
de SP
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Um ano de 
muito trabalho

Antonio José Gonçalves
Presidente da APM

[ CRM-SP 25.374 | RQE-SP 18.049 e 19.162 ]



para deliberar sobre os mais 
importantes temas da nossa 
APM, e um Encontro de Líderes, 
de forma a estreitar as relações 
com os presidentes de Regionais 
e outros representantes da 
Associação no estado de São 
Paulo. Além de termos participado 
ativamente dos eventos da 
Associação Médica Brasileira, 
mantendo forte a bandeira do 
associativismo.

O ano também foi de muito 
esforço para manter nossa 
entidade em evidência na 
imprensa, com várias divulgações 
de artigos da nossa Diretoria, 
de nossos eventos e ações e de 
posicionamentos oficiais sobre 
temas importantes, além de 
entrevistas concedidas por nossos 
porta-vozes aos jornalistas. Ainda 
estamos realizando almoços com 
representantes da grande mídia, 
visando à aproximação com eles.

Além dos nossos já tradicionais 
Webinars, organizamos eventos 
científicos importantes este ano, 
como o 21º Congresso Paulista 

de Medicina do Sono, a 2ª 
Jornada ‘A Dor de ouvir a dor’, a 6ª 
Jornada de Dor na Mulher, o 24º 
Congresso Brasileiro de Qualidade 
em Serviços de Saúde e o 11º 
Neurinho. Sem contar atividades 
inéditas como o encontro com 
os representantes de Saúde dos 
candidatos à Prefeitura de São 
Paulo, o LinkedIn Day e o Encontro 
para Mulheres Inspiradoras.

Na área Cultural não foi diferente, 
com o retorno do Música nos 
Hospitais, para sua 15ª temporada, 
a exposição “Os Médicos e a 
Revolução Constitucionalista de 
1932” e concertos de música 
erudita brasileira em nossa sede 
na capital paulista. Participamos 
ainda de um plantio de árvores 
e promovemos live sobre a 
influência do clima sobre a Saúde.

Em nosso Hotel Fazenda, também 
foi um ano de muito trabalho. 
Concluímos o arrendamento da 
hípica, trazendo melhoria nos 
serviços e otimização dos custos, 
realizamos mais uma edição da 
Festa Junina e outros eventos 

tradicionais e inéditos. Finalizamos 
a 9ª edição do Campeonato de 
Futebol e estamos preparando 
ceias e almoços especiais de Natal 
e Réveillon.

No campo dos serviços aos 
associados, lançamos o seguro 
de responsabilidade civil em 
parceria com a líder de mercado no 
segmento e condições especiais aos 
médicos filiados à APM. Em relação 
ao nosso Instituto de Ensino, 
disponibilizamos o MBA ‘Gestão 
Estratégica em Saúde e Qualidade 
de Vida Integrada ao Negócio’, em 
parceria com a Associação Brasileira 
de Qualidade de Vida.

Para 2025, temos grandes 
planos, de forma a manter nossa 
Associação Paulista de Medicina 
sempre representativa dos mais de 
160 mil médicos do estado de São 
Paulo. Em nome de toda a Diretoria, 
agradeço o apoio, as críticas e 
as sugestões que nos ajudam a 
manter a entidade no rumo certo 
todos os dias. 

Boas Festas! 
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O ano de 2024 foi repleto de 
desafios e conquistas para a 
Associação Paulista de Medicina 
– auxiliando a entidade a se 
preparar para o futuro e, cada vez 
mais, desempenhar o seu papel 
de protagonismo na defesa dos 
médicos. Na última edição do ano, 
a Revista da APM traz pautas que 
incorporam o interesse e a luta da 
nossa classe.

Nas próximas páginas, nossos 
leitores poderão acompanhar os 
desdobramentos do Projeto de Lei 
2.294/2024, referente ao Exame 
Nacional de Proficiência em Medicina 
e que busca melhorar a qualidade do 
ensino médico atualmente oferecido 
no País. Também trazemos o balanço 
das negociações realizadas ao 
longo do ano com as operadoras de 
planos de saúde e elaboramos uma 
matéria especial para falar sobre a 
utilização da Sociedade em Conta 
de Participação (SPC) como forma 
de pagamento – uma alternativa 
perigosa para os médicos.

A APM é, frequentemente, acionada 
para auxiliar nas negociações em 
casos de impasses de médicos de 
todo o estado de São Paulo. No 
interior, os problemas normalmente 
envolvem as Santas Casas de 
Misericórdia e, por este motivo, 
trazemos o panorama atual de 

algumas das Regionais que foram 
auxiliadas pela Diretoria de Defesa 
Profissional nos últimos anos.

Nossa revista também está repleta 
de homenagens. Recentemente, o 
secretário da Saúde de São Paulo, 
Eleuses Paiva, foi condecorado na 
Assembleia Legislativa do estado 
com o Colar de Honra ao Mérito 
Legislativo pela sua atuação em 
prol da Medicina e da saúde pública. 
Na seção “Elas na Medicina”, 
destacamos a trajetória de Linamara 
Battistella, idealizadora da Rede de 
Reabilitação Lucy Montoro. Além 
disso, também relembramos a vida 
de José Knoplich, ex-presidente da 
APM, falecido em outubro. 

Não deixe de conferir a entrevista 
com Fernando Tallo, novo diretor 
geral do Instituto de Ensino Superior 
da APM, relatando expectativas e 
desafios para o novo cargo. Leia 
ainda reportagem sobre os serviços 
de despachante disponibilizados 
pela instituição. Os artigos, 
assinados por Ricardo Tedeschi 
Matos e Álvaro Jabur, falam sobre 
“Avanços em Gastroenterologia e 
Endoscopia Digestiva” e “História 
da Medicina”, respectivamente. Não 
deixe de conferir!

Desejamos um ótimo 2025 a todos e 
uma boa leitura!

EDITORIAL

Desafios superados

Marcos Cabello dos Santos
[ CRM-SP 57.205 | RQE-SP 70.342 ]

Renato Azevedo Júnior
[ CRM-SP 34.605 | RQE-SP 6.918 / 11.331 ]

Diretores de Comunicações da APM
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TEXTO JULIA ROHRER ILUSTRAÇÃO: STORYSET

 [RESUMO] O senador 
Astronauta Marcos Pontes 
apresentou o PL 2.294/2024

 Objetivo é criar o Exame 
Nacional de Proficiência em 
Medicina

 Como já ocorre com a Prova da 
OAB, o registro profissional dos 
médicos ficaria condicionado à 
aprovação no exame

 Intenção é deixar que apenas 
profissionais com capacidade 
comprovada possam atender a 
população

omo forma de 
comprovar as 
habilidades adquiridas 
durante a graduação 

e demonstrar aptidão para 
exercer suas funções, bacharéis 
em Direito são submetidos ao 
Exame da Ordem dos Advogados 
do Brasil, prova que analisa 
as competências e investiga 
se eles estão qualificados a 
atuarem profissionalmente na 
área. A aprovação neste teste é 
requisito fundamental àqueles 
que queiram desempenhar as 
atribuições de advogados, além 
de ser uma maneira de filtrar os 

profissionais e garantir que apenas 
os capacitados atuem no mercado. 
Na Medicina, algo semelhante 
está sendo proposto mais uma 
vez. O Projeto de Lei 2.294/2024, 
de autoria do senador Astronauta 
Marcos Pontes (PL/SP), visa 
estabelecer a criação do Exame 
Nacional de Proficiência em 
Medicina, no intuito de analisar 
os aprendizados obtidos pelos 
estudantes durante os seis anos 
de curso e, assim, verificar se 
estão preparados para atender às 
demandas de Saúde da população.

Na justificativa do PL, o 
parlamentar relembra que o 
Conselho Regional de Medicina 
de São Paulo (Cremesp) chegou 
a avaliar os graduandos por meio 
de um exame similar, realizado 

Projeto de Lei 
representa mais uma 
tentativa de salvar a 
educação médica do País

C
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entre 2005 e 2018. Todavia, 
em outubro de 2015, liminar 
concedida pela Justiça Federal 
em ação movida pelo Sindicato 
das Entidades Mantenedoras 
dos Estabelecimentos de Ensino 
Superior (SEMESP) retirou a 
exigência da realização do exame 
para obter o registro profissional 
– ainda que os recém-formados 
obtivessem o CRM mesmo que 
reprovados, uma vez que apenas 
a participação na prova era 
obrigatória. 

“No primeiro ano em que a prova 
foi obrigatória – 2012 –, entre os 
2.411 participantes, 54,5% foram 
reprovados. Em 2013, 59,2% 
dos 2.843 recém-formados que 
participaram do exame foram 
reprovados. Na décima edição do 
exame, realizada em 2014, dos 
2.891 recém-formados em escolas 
médicas do Estado de São Paulo, 
mais da metade – 55% – não atingiu 
o critério mínimo exigido (acerto 
de 60% do conteúdo da prova). 
Nos anos de 2015, 2016, 2017 e 
2018, o percentual de aprovação 
foi de 51,9%, 43,6%, 64,6% e 
61,8%, respectivamente”, destaca o 
senador na apresentação do projeto. 

Por isso, o exame também seria 
uma maneira de aperfeiçoar 
a qualidade do ensino médico 
brasileiro – que, com a abertura 
desenfreada de faculdades 
e de vagas, vem decaindo 
gradativamente. Durante audiência 
pública realizada com Pontes, em 
maio deste ano, o presidente da 
Associação Paulista de Medicina, 
Antonio José Gonçalves, pontuou 
esta questão. 

“Estamos aqui para defender 
o bom exercício profissional 
e, consequentemente, a boa 
qualidade da assistência à 
população. Tivemos retrocessos 
notáveis no exercício da Medicina. 
Eu sou professor universitário na 
Santa Casa de São Paulo há mais 
de 40 anos, estamos juntos aos 
alunos e residentes, sabemos 
o que acontece e a qualidade 
vem decaindo pelo número de 
alunos, que aumentou de forma 
desordenada. Isso gera problemas 
na formação do médico”, explicou. 

Caso o projeto seja aprovado, 
MARCOS PONTES
Senador

“Acho que todos sabemos 
muito bem da confiança que 
precisamos ter na capacidade 
desses profissionais que tratam 
de nós nos momentos mais
difíceis de nossas vidas”

CFM
SERIA RESPONSÁVEL 
POR COORDENAR E 
REGULAMENTAR A PROVA

CRMs
FARIAM A APLICAÇÃO 
NOS ESTADOS
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GRADUAÇÃO
O exame também 
seria uma maneira 
de aperfeiçoar a 
qualidade do ensino 
médico brasileiro

somente após a aprovação 
na prova é que os graduados 
poderão se inscrever no Conselho 
Regional de Medicina (CRM) de 
seu estado. No caso daqueles que 
não consigam atingir a pontuação 
necessária, será possível realizar 
o exame novamente na edição 
seguinte, da mesma forma como 
ocorre com a avaliação realizada 
pela OAB.

“Há quem diga que, caso não 
haja a aprovação, penalizaremos 
o aluno e, sem dúvida, ele será 
penalizado. Mas eu prefiro que 
isso aconteça em vez de castigar 
a população, colocando um 
profissional inadequadamente 
formado para fazer barbaridades, 
o que já vem acontecendo”, relatou 
Gonçalves durante a audiência. 

Pontos de destaque
Atualmente [até o fechamento 
desta reportagem], o projeto do 
Exame Nacional de Proficiência em 
Medicina está em tramitação na 
Comissão de Educação e Cultura 
do Senado Federal. Em seguida, 
passará para a Comissão de 
Assuntos Sociais do mesmo órgão 
e, caso ocorra a sua aprovação, 
seguirá para análise na Câmara 
dos Deputados. 

Entre as principais propostas do 
PL, destaca-se: 

O Exame será aplicado, no 
mínimo, duas vezes por ano. A 

realização da prova ocorrerá em 
todas as unidades federativas do 
Brasil, juntamente com o Distrito 
Federal.

Em relação ao conteúdo da 
avaliação, serão analisadas 

competências tanto práticas quanto 
teóricas; aferindo habilidades 
clínicas, éticas e profissionais, 
baseadas nas exigências da 
profissão – de modo que os 
examinandos possam apresentar 
seus conhecimentos e que estejam 
preparados para o exercício da 
Medicina. 

A coordenação e 
regulamentação do Exame será 

responsabilidade do Conselho 
Federal de Medicina (CFM), ao 
passo que os Conselhos Regionais 
de Medicina ficarão encarregados 
pela realização das provas. 

O CFM também será a 
instituição responsável por 
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repassar os resultados obtidos aos 
Ministérios da Educação e da 
Saúde. Ademais, o Conselho ficará 
incumbido de acompanhar a 
atuação e o desempenho dos 
profissionais aprovados.

O resultado da prova será 
fornecido somente ao 

examinando, sem divulgações 
nominais do apuramento realizado. 

“Acho que todos sabemos 
muito bem da confiança que 
precisamos ter na capacidade 
desses profissionais que tratam 
de nós nos momentos mais 
difíceis de nossas vidas ou de 
nossos familiares. Queremos 
ter muitos médicos no nosso 

País, principalmente com uma 
distribuição homogênea, para que 
possamos atender às populações 
de todos os lugares, não só nas 
maiores capitais, mas também nos 
lugares mais remotos”, disse Pontes 
durante a audiência realizada em 
maio. 

Ele também acrescentou: “É 
importante atender toda a nossa 
população, contudo, é importante 
atender com qualidade, para que 
cada uma das pessoas assistidas 
não só possa se recuperar do 
problema que motivou a busca 
por um profissional da Medicina, 
mas também, que possa ser feito 
isso com a devida qualidade do 
atendimento”.

Situação atual 
A Medicina brasileira vem 
enfrentando impasses 
consideráveis. Nos últimos 14 
anos, cerca de 200 novas escolas 
médicas foram abertas, estando 
o País atrás apenas da Índia no 
número total de faculdades de 
Medicina e ocasionando reflexos 
diretos na qualidade do ensino. 
Para o presidente da APM, é 
incongruente o Brasil possuir tantas 
escolas novas, já que não se dá o 
tempo necessário para a formação 
de bons professores para ensinarem 
estes alunos. 

“Temos quase 400 escolas de 
Medicina, sendo o segundo País 
com o maior número delas, o que 
é um absurdo, porque a nossa 
população é a sétima maior do 
mundo. Isso, obviamente, gera 
distorções importantes, porque não 
se forma um professor de Medicina 
em menos tempo do que, pelo 
menos, de dez a 12 anos. São seis 

“Tivemos 
retrocessos 
notáveis no 
exercício da 
Medicina. A 
qualidade vem 
decaindo pelo 
número de alunos, 
que aumentou 
de forma 
desordenada”

IM
A

G
EM

:  
A

N
N

IE
 S

P
R

AT
T

/U
N

SP
LA

SH
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anos de curso, no mínimo dois 
anos de residência, mais dois ou 
três anos de mestrado e quatro 
ou cinco de doutorado. São muitos 
os anos investidos para se formar 
um professor qualificado para 
realmente ensinar a Medicina, 
esta área tão nobre e que tão bem 
pode fazer à nossa população”, 
detalhou.

Antonio José Gonçalves também 
ressaltou que os médicos não são 
contra a abertura de boas escolas, 
relembrando que, em 2022, houve 
a inauguração da Faculdade 
Israelita de Ciências da Saúde 
Albert Einstein (FICSAE) e, neste 
ano, a Faculdade de Medicina de 
Bauru, da Universidade de São 
Paulo (FMBRU/USP). No entanto, 
segundo o médico, a maioria das 
faculdades abertas nos últimos 
anos não tem critérios para 
assegurar a excelência do ensino. 

Assim, outra forma eficiente de 
garantir que a proeminência da 
educação médica seja mantida 
está no desenvolvimento do 
teste de progresso, que seria 
aplicado três vezes durante 
o curso e serviria como uma 
medida preparatória para o Exame 
Nacional de Proficiência em 
Medicina. 

“O teste do progresso, aplicado 
no final do primeiro, do terceiro 
e do sexto ano, seria uma 
maneira de ver o aproveitamento 
do estudante e tentar corrigir 

distorções, para que ele tenha 
condições de estudar e se formar. 
Eu daria esta como uma solução, 
porque não vamos conseguir 
reavaliar 400 escolas, o CFM 
consegue avaliar um número 
limitado delas por ano e mesmo 
que fizéssemos um mutirão, 
quantas conseguiríamos analisar? 
E os critérios políticos que 
existiriam para que as escolas não 
fechassem? Isso seria impossível 
de controlarmos”, descreveu 
Gonçalves. 

Finalizando a justificativa do 
projeto do Exame Nacional 
de Proficiência em Medicina, 
Marcos Pontes reafirma que o 
desenvolvimento de uma prova 
do porte que está sendo proposta 
é fundamental para alavancar 
a Medicina nacional e colocar 
profissionais éticos na linha de 
frente do mercado de trabalho.

“Para os médicos, em particular, 
a avaliação ao final do curso é 
ainda mais relevante, pois erros 
de diagnóstico, de prescrição ou 
de conduta podem não só gerar 
custos sociais para os sistemas 
público e privado de Saúde, mas 
também causar danos irreversíveis 
aos pacientes e mesmo levá-
los à morte. Neste contexto, 
estipulamos que a aprovação no 
Exame Nacional de Proficiência em 
Medicina seja requisito obrigatório 
para o exercício da Medicina, já que 
somente a legislação federal pode 
estabelecer tal exigência”, finaliza. 

Nos últimos 14 
anos, cerca de 
200 novas escolas 
médicas foram 
abertas no Brasil, 
estando o País 
atrás apenas 
da Índia no 
número total 
de faculdades 
de Medicina e 
ocasionando 
reflexos
diretos na 
qualidade do 
ensino
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O primeiro Plano de Saúde + Seguro de Vida    para médicos

Acessibilidade
Física (ACF)

Diárias por
incapacidade

temporária (DIT)

Assistência
funeral
familiar

Atendimento
de urgência
e emergência

Descontos exclusivos
em laboratórios*
*Um diferencial além
da cobertura do seu
plano, com SulaMais

Check-up anual
Preventivo 2

+
Plano

de Saúde
Seguro 
de vida1

Hospitalar com
Obstetrícia

Conheça as principais características: 

P R O F I S S Õ E S

Um plano
pensado
para você.

00
62

46

1 Benefício adicional do plano de saúde SulAmérica Profissões.
2 Disponível a partir do plano Especial Mais para o segurado titular com idade igual ou superior a 29 anos
3 Para garantir a elegibilidade ao plano Sulamérica Profissões, é necessário que o titular esteja devidamente registrado no Conselho Regional da sua profissão. Confira os conselhos específicos
para cada área: Médicos (CRM), Dentistas (CRO), Fisioterapeutas (CREFITO), Fonoaudiólogos (CRF), Nutricionistas (CRN), Farmacêuticos (CRF), Veterinários (CRMV), Psicólogos (CRP) Advogados(OA), 
Arquitetos (CREA) e Engenheiros (CREA) + CNPJ Ativo. Ao contratar o SulAmérica Profissões, é obrigatório enviar o CPF de todos os beneficiários, inclusive dependentes de 0 a 18 anos, para ativar
a proposta do seguro de saúde e a apólice do seguro de vida.

Este material contém informações resumidas que poderão sofrer alterações sem prévio aviso. Os Seguros Saúde Hospitalar Especial RC, Especial R1, Especial Mais, Executivo R1-R2-R3, Prestige SulAmérica 
obedecem às suas respectivas Condições Gerais, que devem ser lidas previamente à sua contratação. Confira as Condições Gerais do Seguro SulAmérica em: 
https://portal.sulamericaseguros.com.br/para-empresa/saude/. Os descontos em exames laboratoriais são oferecidos devido aos planos de saúde acima mencionados possuírem a segmentação Hospitalar 
com obstetrícia. Razão Social: SulAmérica Companhia de Seguro Saúde CNPJ: 01.685.053/0001-56. O SulAmérica Seguro de Vida obedece às Condições Gerais, que devem ser lidas previamente à sua 
contratação. Confira as Condições Gerais em: https://www.sulamerica.com.br/vida/Guia_Segurado_SegurodeVida.pdf. O registro desse plano na SUSEP não implica, por parte da Autarquia, incentivo ou 
recomendação à sua comercialização. Processo SUSEP da Cobertura de Morte: 15414.003475/2006-67, Morte Acidental: 15414.003486/2006-47, Invalidez Permanente Total ou Parcial por Acidente e 
Acessibilidade Física por Acidente: 15414.003485/2006-01, Diária por Incapacidade Temporária 15414.001691/2010-54. SulAmérica Seguros de Pessoas e Previdência S.A. CNPJ 01.704.513/0001-46. O 
SulAmérica Seguro de Vida é um benefício adicional para clientes ativos do Plano de Saúde SulAmérica Médicos, sendo que existe condição de 24 meses de carênca
no seguro de vida para aqueles que declararem doenças preexistentes na declaração de saúde. Este benefício estará disponível apenas durante a vigência do contrato do plano de saúde. A adesão
a este benefício não é compulsória, tendo os segurados total liberdade para decidir aderir ou não, sem impacto na cobertura do plano de saúde. SAC: 0800-722-0504 e Ouvidoria: 0800 725 3374.

Atendimento em alguns dos melhores hospitais do Brasil:

Consulte a rede de hospitais de cada plano

Entre em contato
e saiba mais

https://bit.ly/4gzScAm


Comissão de 
Honorários 

conquista 
reajustes para  

os médicos

TEXTO JULIA ROHRER

o decorrer do ano, a 
Associação Paulista 
de Medicina e a 
Associação Médica 

Brasileira – entidades responsáveis 
pela Comissão Nacional de 
Honorários Médicos – se reuniram 
com dezenas de planos de 
saúde para apresentar a pauta 
de negociação, elaborada em 
conjunto com as sociedades de 
especialidades, Regionais da APM 
e Federadas da AMB.

E na última quinta-feira, 5 de 
dezembro, o grupo realizou a 
última reunião do ano, a fim de 
expor os resultados obtidos nas 
negociações [confira na tabela 
da pág. 16]. O encontro virtual 
foi mediado por Marun David 
Cury, diretor adjunto de Defesa 
Profissional da APM; Marcos 
Pimenta, assessor médico da 
Diretoria da instituição; Florisval 
Meinão, diretor de Patrimônio 
e Finanças da APM e secretário 
geral da AMB; e Antonio Carlos 
Endrigo, diretor de Previdência 
e Mutualismo da APM; com 
a participação de diferentes 
representantes das entidades 
integrantes da Comissão. 

“Neste ano, fizemos um pouco 
diferente a confecção da proposta 
e tivemos um apoio muito grande 
do Conselho Federal de Medicina, 
na pessoa do Carlos Magno, que 
é conselheiro pelo Espírito Santo. 
É importante que tenhamos uma 
mesa com várias representações, 
porque quem está do outro lado 
tem o entendimento de que a 
classe médica é desunida, então 
quanto mais elementos participarem 

N

da comissão de negociação é melhor”, 
destacou Marun. 

Explicando a proposta, Marcos 
Pimenta relembrou que ela foi 
dividida em duas partes. “Criamos 
uma pauta geral, com aquilo que 
era de interesse comum a todas 
as sociedades de especialidades, 
Regionais e Federadas. Depois, 
a pauta específica, que foi 
aberta para que cada uma das 

Em reunião, 
grupo liderado 
pela APM e AMB 
expôs balanço 
geral do ano e 
avanços
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as operadoras é o excesso de 
terapias, geralmente feitas por 
outros profissionais da Saúde.

Ele também destacou que durante 
as reuniões é explicitada a 
importância do reconhecimento e da 
valorização do trabalho médico, de 
modo que as operadoras também 
apresentam suas dificuldades. 
“Temos procurado levar de uma 
maneira leve, para mostrar para as 
operadoras que isso, na verdade, é 
uma parceria e que tem que ser boa 
para todo mundo, para o prestador 
e para a operadora, mas ótima 
para o paciente, que é a nossa 
principal prioridade. Nós sempre 
discutimos baseado em indicadores 
de qualidade para mostrar que o 
trabalho que é feito é resolutivo, 
bem-feito, trará benefícios, é ético, 
correto e tem resultado.” 

entidades pudesse encaminhar 
as suas necessidades, porque 
sabemos que existem diferentes 
particularidades e peculiaridades.”

Representando a AMB, Florisval 
Meinão pontuou que o modelo 
implementado pela APM é 
a forma ideal para que seja 
possível negociar honorários 
médicos. “A negociação parte 
do princípio de que é preciso 
credibilidade entre as partes que 
negociam e eu acho que a APM 
e a AMB, neste momento, estão 
bem situadas. Com isso, temos 
conseguido alguns avanços, como 
repor os índices inflacionários e 
recuperação de honorários em 
algumas especialidades.”

Antonio Carlos Endrigo salientou 
que o trabalho do grupo é árduo e 

CANAIS DE ATENDIMENTO 
AOS PRESTADORES

necessita de muito consenso entre 
as partes envolvidas para se obter 
algum resultado positivo. “Estamos 
vendo o resultado, mas essas 
conversas são duras e trabalhosas, 
isso é fruto do respeito que as 
operadoras têm pelas entidades 
médicas na pessoa do Marun e do 
Marcos Pimenta. Temos que estar 
sempre neste trabalho de defender 
a importância dos médicos para as 
operadoras.”

Repercussão
Ao apresentar a pauta geral, que 
tinha como itens principais o 
valor de consulta em R$ 200,00, 
reajuste de 15% para os demais 
honorários e manutenção da 
CBHPM como balizador dos 
pagamentos no modelo fee for 
service, Marun reforçou que uma 
demanda em comum entre todas 

AMAFRESP/AFRESP credenciamentomedico@afresp.org.br (11) 
3886-8828 | AMIL Capitais e regiões metropolitanas 3004-1050 
/ Demais regiões: 0800 706 1663 | APAS – BAURU (14) 3214-
5500 | ASSEFAZ (11) 3322-4100 | BANCO CENTRAL bcsaude.
prestadores.saopaulo@bcb.gov.br | BENSAÚDE  0800 722 75 11 | 
BRADESCO Capitais e regiões metropolitanas 4004 2700 / Demais 
regiões 0800 701 2700 | CABESP prestadores.cabesp.com.br | 
CARE PLUS 0800 407 9000 |  CASSI servicosonline.cassi.com.
br | CETESB 08000 11 35 60 | ECONOMUS portal.economus.com.
br | EMBRATEL 0800 608 1044 / (11) 2755-0414 | FUNCESP/
VIVEST atendimento@funcesp.com.br | GAMA WhatsApp 4004-
0178 | METRUS 0800 016 598  credenciamento@metrus.org.
br | NOTREDAME/HAPVIDA gndi.com.br/credenciados | OMINT 
(11) 2132-4141 / relacionamentomedico@omint.com.br | PORTO 
SEGURO prestadores.portosaude.com.br | SAMI SAÚDE 3003-3996 
/ parceiroclinico@samisaude.com | SÃO CRISTOVÃO (11) 2029-
7300 (Capital e regiões metropolitanas) e 0800 770-0666 (Demais 
Localidades) | SAÚDE CAIXA 0800 095 6094 | SAÚDE PETROBRAS 
0800 728 9001 | SPA SAÚDE credencia@spasaude.org.br | 
SULAMERICA 0800 727 5555 | UNIMED FESP (11) 3385-6073
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OPERADORAS CONSULTAS (PROPOSTAS) HONORÁRIOS (PROPOSTAS)

AMAFRESP/AFRESP Entre R$ 134,27 e R$ 201,41 (5,5% de reajuste) - 
Data base 01/09/2024

Reajuste com base nas regras da CBHPM 2010 4,23% 
sobre os portes vigentes 

AMIL R$ 120,00 CH 0,59 

ASSEFAZ R$ 125,10 CBHPM 2010 +14,24% 100% do IPCA

BANCO CENTRAL R$ 120,00 - Data base 01/11/2024 CBHPM 5ª edição 2009 com acréscimo de 9,2%

BRADESCO Reajuste de 5,2%
Um terço dos procedimentos com reajuste de 125% 
do IPCA / um terço próximo ao IPCA / e o restante 
ligeiramente abaixo, valores próximos à CBHPM

CARE PLUS Não informado Reajuste em 4,24% a partir de 01/10/2024

CASSI
Consultório R$ 115,76 /  

Pronto-socorro R$ 55,37

Capítulo de procedimentos que incluem consultas 
médicas e atendimentos durante a internação - 4,02% 
/ Procedimentos clínicos, cirúrgicos e invasivos 
(exceção de procedimentos clínicos realizados durante 
a consulta médica e terapias oncológicas) 3,00% / 
Terapias do capítulo 081 4,02% / Procedimentos de 
Imagem reajuste valor do Filme M² 4,50% / Terapias 
(com exceção de atendimentos de fisioterapia)  4,02%

CETESB R$ 107,00 CH R$ 0,72

ECONOMUS R$ 150,00
R$ 50,00 para recomposição de valores: reajuste anual 
para cada contrato

EMBRATEL Superior a R$ 110,00 CBHPM 2012

FUNCESP/VIVEST Eletiva (consultório) R$ 143,37 / Eletiva (rede 
essencial) R$ 159,90 - Data base 01/12/2024

Documento com as informações do reajuste aplicado 
em cada contrato disponível na área logada no portal

GAMA R$ 111,31 Reajuste em 4,61% em Jan/2024

METRUS ENTRE R$ 95,00 e R$ 200,00 REAJUSTE DE IPCA MAXIMO DOS ULTIMOS 12 MESES

NOTREDAME/HAPVIDA Entre R$ 72,00 e R$ 400,00 em 2025

Na rede verticalizada, o valor hora em média será de 
R$ 150,00, com bonificação por perfomance para 
alguns casos específicos. Reajuste médio entre 70% e 
100% do IPCA

OMINT LINHA PREMIUM: R$ 278,29 / LINHA CORPORATE: R$ 
173,94 / PRODUTO SKILL: R$ 132,94

LINHA PREMIUM: CH 2,78 / LINHA CORPORATE: CH 
1,78 / PRODUTO SKILL: CH 1,53

PORTO SEGURO R$ 132,00 A PARTIR DE 01/08/2024

CH PORTOMED - R$ 0,745 / CRISTAL E P 200, BASICO, 
BRONZE, BRONZE PRO E P 300 R$ 0,914 / ESPECIAL, 
PRATA, PRATA PRO E P 400 R$ 0,925 / EXECUTIVO, 
OURO, OURO PRO E P 450 R$ 0,982 / PREMIUM, 
DIAMANTE, DIAMENTE PRO E P 500 R$ 0,986

SAMI SAUDE R$ 111,00 90% DO IPCA ACUMULADO

SAÚDE CAIXA CONSULTA AMBULATORIAL R$119,92 / PRONTO 
SOCORRO R$ 67,87 / VISITA HOSPITALAR R$ 53,51

CBHPM 2012

SAÚDE PETROBRAS HOSPITAIS R$ 93,00 / DEMAIS PRESTADORES R$ 
117,00

CBHPM 5 EDIÇÃO 2009 CAPITULOS I, II E III PORTE: 
-23,53% (DEFLATOR) UCO: -21,18% (DEFLATOR) 
/ CAPÍTULO IV PORTE: -30,75% (DEFLATOR) UCO: 
-28,71% (DEFLATOR)

SPA SAÚDE R$120,00 - DATA BASE 01/05/2024 CBHPM COM DEFLATOR UCO 12,67

SULAMÉRICA R$ 130,81 A 150,10 3,93% A 24,72%

UNIMED FESP R$ 115,00 em 2024 e R$ 122,00  
a partir  de janeiro de 2025

15,61%

As operadoras Apas-Bauru, Bensaúde e Cabesp não informaram os valores de reajustes de consultas e demais honorários. A empresa São 
Cristóvão informou que os valores são negociados livremente pelas partes.

BALANÇO DAS NEGOCIAÇÕES COM OS PLANOS DE SAÚDE EM 2024
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https://amilnascemosparacuidar.com.br/?utm_source=revistaapm&utm_medium=CPM&utm_campaign=amil-saude_campanha_institucional_revistaapm_alcance_CPM_2024&utm_term=amil-saude_revista-apm&utm_content=_pagina-revista_relacionamento-medico_30-11


* SOB A SUPERVISÃO DE GIOVANNA RODRIGUES

O uso da SCP como 
forma de pagamento, 
apesar de estar se 
tornando cada vez mais 
comum, é considerado 
arriscado e ilegal para 
médicos

TEXTO RYAN FELIX* FOTO: FREEPIK

os últimos anos, a 
classe médica tem 
enfrentado cada vez 
mais dificuldades com 

relação aos vínculos empregatícios. 
Profissionais da Saúde, sobretudo 
médicos que trabalham em sistema 
de plantões, veem cada vez mais 
rara a contratação via Consolidação 
das Leis do Trabalho (CLT). De 
acordo com dados da Pesquisa 
Nacional por Amostra de Domicílios 
Contínua (Pnad), o número de 
trabalhadores no setor privado 
sem carteira assinada atingiu 13,2 
milhões no final de 2022, refletindo 
a precarização e a busca de 

N

As complexidades 
da Sociedade 
em Conta de 
Participação

empresas por alternativas  
menos onerosas.

No setor da Saúde, no qual o 
trabalho contínuo em hospitais 
e clínicas exige flexibilidade, 
empresas e hospitais têm 
recorrido a formas alternativas de 
contratação, como a Pessoa Jurídica 
(PJ) e a Sociedade em Conta de 
Participação (SCP). Embora esses 
modelos sejam atraentes para o 
empregador por evitarem encargos 
trabalhistas, especialistas alertam 
que, no caso da SCP, os riscos 
são particularmente altos para os 
médicos – especialmente os mais 
jovens, recém-formados. 

A princípio, o modelo pode 
parecer vantajoso, mas, segundo 
o advogado Bruno Muffo, da 
MedAssist, ele traz implicações 
graves e ilegais, especialmente 
do ponto de vista fiscal e da 
responsabilidade civil.

Entenda a SCP
A Sociedade em Conta de 
Participação é um tipo societário 
descrito no Código Civil de 
2002, dos artigos 991 ao 996. 
Muffo esclarece que este é um 
modelo de sociedade no qual as 
pessoas podem se reunir para 
abrir um negócio, existindo os 
sócios ostensivos e os sócios 
participantes. 

Os sócios ostensivos são os 
responsáveis pela administração 
do negócio, ou seja, eles cuidam 
das atividades operacionais da 
empresa; o artigo 991 do Código 
Civil enfatiza: “[...] a atividade 
constitutiva do objeto social 
é exercida unicamente pelo 
sócio ostensivo, em seu nome 
individual e sob sua própria e 
exclusiva responsabilidade.” Os 
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FOTO: XB100

BRUNO MUFFO
Advogado da MedAssist

“Se a Receita 
identifica que um 
médico
está declarando 
rendimentos como 
sócio participante 
de uma SCP 
ligada a serviços 
médicos, ela 
imediatamente 
questiona essa 
estrutura e pode 
aplicar multas”

sócios participantes, por sua vez, 
aparecem como investidores e não 
devem se envolver nas atividades 
do empreendimento, participando 
apenas dos resultados 
correspondentes. 

“Antes da renovação do Código 
Civil, em 2002, o sócio participante 
era chamado de sócio oculto, e 
isso foi modificado. A lei prevê que 
se ele se envolver na atividade 
principal, assumirá todos os riscos 
da operação”, diz o advogado, 
enfatizando que a SCP é muito 
utilizada em empreendimentos 
imobiliários, pois as construtoras 
geralmente precisam de 
investimento para iniciarem uma 
obra e esta modalidade é a menos 
burocrática. 

Segundo o especialista, a 
facilidade de montar uma 
estrutura de negócio como 
a Sociedade em Conta de 
Participação é um dos fatores que 
levam as pessoas a investirem. 
“Diferentemente das outras 
sociedades – que necessitam de 
registro em cartório ou na Junta 
Comercial, tudo isso com muita 
burocracia -, a SCP tem esse 
caráter de personalidade não 
jurídica. Os membros societários 
podem simplesmente assinar 
um contrato e engavetar. Esses 
documentos não são públicos.”

Entretanto, de acordo com o 
site do Jusbrasil, esse tipo de 
sociedade ainda é visto por muitos 
como um mecanismo de fraudes.

Classe médica 
No setor médico, a SCP tem 
sido usada como uma forma 
de contratar profissionais para 
atuação em hospitais e clínicas 

sem vínculo formal, o que 
caracteriza uma prática ilegal, 
de acordo com Bruno Muffo. 
“Quando você usa uma Sociedade 
em Conta de Participação 
para contratar médicos, está 
configurando uma situação na 
qual o sócio participante acaba 
desempenhando um papel 
operacional, o que é vedado pela 
lei”, diz ele. 

Além disso, a Receita Federal tem 
intensificado a fiscalização sobre 
essa prática, já que considera o uso 
deste modelo para contratação de 
profissionais da Medicina como 
uma forma de fraude tributária. “Se 
a Receita identifica que um médico 
está declarando rendimentos 
como sócio participante de uma 
SCP ligada a serviços médicos, ela 
imediatamente questiona essa 
estrutura e pode aplicar multas, 
além de cobrar os impostos 
retroativos dos últimos cinco anos, 
com juros e multas altíssimos”, 
explica.

Além das questões fiscais, 
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a sociedade traz riscos 
adicionais para médicos. O sócio 
participante, ao atuar na atividade 
principal da empresa, pode ser 
responsabilizado civilmente 
em casos de má conduta ou 
falhas nos serviços. “Se houver 
um erro e o médico for tratado 
como sócio da Sociedade em 
Conta de Participação, ele pode 
responder legalmente como se 
tivesse envolvimento direto na 
administração do negócio. Esse 
risco é desnecessário e prejudicial”, 
destaca o advogado da MedAssist.

Outro problema apontado por 
ele é a falta de informação. 
Muitos médicos desconhecem 
os riscos do modelo, já que, ao 
serem contratados por meio 

dessa estrutura, geralmente 
acreditam que estão em uma 
relação de trabalho comum. 
“Os médicos que trabalham 
em regime de plantão são os 
mais vulneráveis a esse tipo de 
contratação, porque muitas vezes 
não possuem uma estrutura 
própria de atendimento e acabam 
se vinculando a hospitais e 
empresas terceirizadas que 
usam a SCP”, explica Muffo. O 
advogado ainda ressalta que 
empresas que operam no setor 
de Saúde encontram nesta 
sociedade uma maneira ágil 
de reunir equipes médicas de 
diferentes especialidades, o que 
torna o processo de alocação 
mais rápido e menos oneroso 
para elas.

Recomendações 
A primeira orientação do 
especialista para médicos que 
se encontram nessa situação é 
procurar o apoio de advogados 
e contadores especializados. Ele 
explica que esses profissionais 
podem ajudar a entender os 
detalhes da SCP e alertar sobre 
as possíveis consequências 
tributárias e legais desse modelo 
de sociedade. “É importante que 
o médico compreenda o tipo de 
vínculo que está sendo oferecido e 
recuse a proposta”, orienta.

Além disso, Bruno Muffo recomenda 
que profissionais da Medicina em 
situações semelhantes se unam 
para questionar as empresas que 
praticam esse tipo de contratação. 
“A união é uma forma de pressão. 
Quando um grupo de médicos 
se organiza para questionar a 
empresa, essa ação ganha força e 
há mais chances de que mudanças 
ocorram.” Ele acredita que, quanto 
mais profissionais tiverem ciência 
dos riscos, menos comum será esta 
prática no setor médico.

Para o jurista, o modelo ideal de 
contratação para médicos ainda é 
o regime CLT - com direitos como 
férias, FGTS e licença-maternidade 
-, embora ele reconheça que as 
características da profissão e a alta 
rotatividade tornam esse tipo de 
vínculo cada vez mais difícil de se 
concretizar. Mesmo assim, enfatiza 
que a escolha de um modelo de 
contrato deve priorizar a proteção 
do profissional e evitar riscos. “A 
SCP é uma alternativa arriscada 
que não oferece qualquer benefício 
para o médico; pelo contrário, 
coloca-o em uma posição de 
extrema vulnerabilidade”, conclui o 
advogado. 

ALERTA
Muitos médicos 

desconhecem os 
riscos do modelo
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Raio-X

FORMAÇÃO

Escola Paulista de 

Medicina/Unifesp

ESPECIALIDADES

Clínica médica, 

Anestesiologia, Terapia 

Intensiva, Medicina 

de Emergência e 

Oftalmologia

ATUAÇÃO

Diretor geral do IESAPM, 

diretor de Eventos da 

APM e tesoureiro da 

AMB

Experiência no ensino 
médico irá contribuir 
para nortear o futuro 
da instituição 

Novo diretor geral 
do IESAPM fala 
sobre os desafios

FOTOS: LAÍLSON SANTOS/AMB
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“Podemos 
oferecer, 
principalmente,
cursos práticos, 
via Instituto, que
podem 
complementar a 
formação
do médico”

TEXTO JULIA ROHRER

 Instituto de Ensino 
Superior da Associação 
Paulista de Medicina 
tem como intuito 

complementar, com qualidade 
e excelência, a formação de 
médicos e demais profissionais da 
Saúde. Por meio de seus cursos 
de graduação, pós-graduação 
e extensão, o IESAPM vem se 
consolidando como uma instituição 
de renome, capacitando os seus 
alunos para o mercado de trabalho 
e os desafios da vida profissional. 

A direção geral da instituição está 
a cargo de Fernando Sabia Tallo, 
diretor de Eventos da Associação 
Paulista de Medicina e 2º 
tesoureiro da Associação Médica 
Brasileira. O médico, que também é 
intensivista e professor, tem vasta 
experiência em educação médica, 
o que será fundamental para esta 
nova etapa do IESAPM. 

Em entrevista a seguir, ele reforça 
a importância da Educação e 
destaca de que forma atuará 
para contribuir com o crescimento 
contínuo do Instituto, trazendo 
sua expertise para desenvolver 
cursos que conversem diretamente 
com as novas tecnologias, além 
de relatar a importância da 
parceria com as sociedades de 
especialidades.

Como surgiu o convite para se 
tornar diretor geral do IESAPM?
A experiência que tenho em 
ministrar cursos há muitos anos, 
principalmente os de imersão, 
aliada à minha carreira de professor 
universitário, me dá um bom 
suporte para ser diretor do IESAPM. 
Além disso, o presidente da APM, 
Antonio José Gonçalves, já me 
conhecia, da Associação Médica 
Brasileira, e lá também lancei 
alguns cursos para os médicos 
generalistas. 

O que o levou a aceitar  
este cargo?
Foi realmente a possibilidade 
de oferecer pela Associação 
Paulista de Medicina e pelo 
associativismo cursos para os 
médicos, principalmente para os 
generalistas que, muitas vezes, não 
têm na própria universidade. Então, 
podemos oferecer, principalmente, 
cursos práticos, via Instituto, que 
podem complementar a formação 
do médico, isso é um ponto. O 
segundo é desenvolver cursos para 
os próprios especialistas – neste 
caso, de superespecialização, 
também com esse apelo prático. 
Eu acho que essas são duas ideias 
que temos e devemos pôr em 
prática já em 2025. O futuro do 
IESAPM passa não só pelos cursos 
on-line, mas, sobretudo, pelos 
cursos práticos que a gente quer 
implantar. 

O



DIFERENCIAL
O diretor tem vasta 

experiência em educação 
médica, o que será 

fundamental para esta 
nova etapa

“O futuro do 
IESAPM passa não 
só pelos cursos 
on-line, mas, 
sobretudo, pelos 
cursos práticos 
que queremos 
implantar”
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Dentre os desafios de estar à 
frente de uma instituição de 
ensino, quais considera os mais 
notáveis?
Os desafios são muitos. Porque 
existe uma concorrência muito 
grande na área de Educação 
médica, você tem grandes 
conglomerados que investem 
bilhões de reais em tecnologia e 
na qualidade dos cursos, então 
é um grande desafio entrar 
nesse mercado como Associação 
médica e conseguir competir. 
Em contrapartida, acho que a 
gente tem algumas vantagens, 
sobretudo, temos um grupo 
extraordinário de professores 
que podem surgir do próprio 
associativismo, em parceria com 
as sociedades de especialidades. 
Esta é uma vantagem que temos 
que explorar, para a gente ter 
competitividade. 

Pelo fato de a APM exercer 
um importante papel como 
defensora da Educação, de que 
forma alavancar o Instituto e 
torná-lo uma referência na área 
contribui com o cenário?
Acho que a APM pode sim 
desempenhar este papel. Essa, 
na verdade, é uma das missões 
do associativismo, da Associação 
Paulista de Medicina e da 
Associação Médica Brasileira, 
fomentar a Educação médica. 
É isso que a gente vai fazer no 
Instituto. Estamos com algumas 
ideias de também trazer cursos 
realmente modernos, que o 
médico precisa o quanto antes 
ter o domínio, principalmente de 
inteligência artificial, acho que 
a gente precisa entrar forte no 
mercado ano que vem sobre esse 
assunto, para poder capacitar 

os médicos e, como eu disse, 
acho que o mais importante e 
o que pode nos tornar muito 
competitivos é, justamente, essa 
parceria com as sociedades de 
especialidades, que a gente tem a 
intenção de fazer já em 2025. 

Como garantir suporte e 
Educação de qualidade aos 
médicos e profissionais da 
Saúde no geral?
Isso passa por todo o processo 
formativo, que vem desde a 
graduação. A gente tem que 
falar da universidade, de uma 
graduação forte, de uma pós-
graduação, no sentido de uma 
residência médica forte, que é 
o que a gente sempre defende. 
Mas, devido às ineficiências, que 
são inequívocas e não tem como 
não citar o que está acontecendo, 
a gente acaba tendo um espaço 
para ajudar o médico. Infelizmente, 
no processo formativo, naquilo 
que seria essencial e obrigatório, 
percebemos grandes deficiências.



Morre o ex-presidente 
da APM José Knoplich

TEXTO DA REDAÇÃO FOTOS: ARQUIVO APM

oi com profundo pesar 
que a Associação 
Paulista de Medicina 
recebeu a notícia do 

falecimento de José Knoplich – 
que foi presidente da entidade 
entre 1993 e 1995 – no dia 6 de 
outubro. 

Eleito na época com 61% dos 
votos, prometeu e cumpriu 
atenção especial ao interior. 
Entre as prioridades para sua 
gestão estavam reciclagem, 
informatização, previdência e 
aposentadoria, recursos para as 
Casas do Médico e participação 
da APM como ONG na solução da 
Saúde pública.

300 a 400 médicos presentes, que 
pessoalmente presenciei em duas 
ocasiões... Eleuses Paiva poderá 
lutar nessas novas realidades 
brasileiras, por uma justa 
remuneração médica. Nem Guerra 
nem eu temos essas condições 
excepcionais de luta”.

Filho de imigrantes poloneses, ele 
nasceu em 1935 e formou-se em 
1959 pela Faculdade de Medicina 
da Universidade de São Paulo. 
Pioneiro no tratamento de dores 
crônicas na coluna, foi autor de 
vários livros, entre eles “Viva bem 
com a coluna que você tem”, que 
atingiu a marca de 33 edições, 
e outros como “Enfermidades 
da Coluna Vertebral”, “Desvio 
da Coluna: Endireite as Costas”, 
“Osteoporose: o que você precisa 
saber” e “Fibromialgia, Dor e 
Fadiga”.

Além da APM, presidiu a Federação 
Israelita Paulista e foi membro 
emérito da Academia Brasileira de 
Reumatologia, cadeira 44. Casou-
se com Gilda (in memoriam) em 
1961, tendo quatro filhas – Márcia, 
Célia, Débora e Patrícia. 

Ao longo de seus 89 anos de vida, 
deixou um legado de inovação e 
empatia na Medicina, tendo como 
lema “Saúde e Alegria” – que se 
tornou uma saudação conhecida 
entre seus pacientes, amigos e 
colegas. 

F
“Voluntariamente, percebi que como 
remanescente de uma espécie em 
extinção, médico que vive só de 
clínica particular, sem convênios, não 
poderia continuar como presidente”, 
escreveu em editorial do Jornal da 
APM de julho de 1995, justificando 
sua opção por não tentar a reeleição.

No mesmo texto, tornou público 
seu apoio a Eleuses Vieira de Paiva, 
que viria a sucedê-lo na Presidência 
da APM: “Dr. Eleuses Vieira de 
Paiva, presidente da Sociedade 
de Medicina e Cirurgia de São José 
do Rio Preto, conseguiu mobilizar 
a cidade inteira em julho/94 para 
impor a todos os convênios a Tabela 
AMB/92, realizando assembleia com 
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A Defesa 
Profissional da 
APM realiza 
reuniões com 
os responsáveis 
pelas Regionais, 
Prefeituras, 
Ministério
Público e direção 
das Santas Casas 
e dos hospitais e 
planos de saúde 
envolvidos
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s médicos de todo o 
estado de São Paulo 
enfrentam problemas 
com atrasos em 

pagamentos, glosas e calotes 
constantemente. No interior, 
é comum que os problemas 
envolvam as Santas Casas de 
Misericórdia, com falta e atrasos de 
pagamentos aos médicos gerando 
insatisfações consideráveis, que 
também acarretam deficiências no 
atendimento aos pacientes. 

Por conta disso, a Defesa 
Profissional da Associação 
Paulista de Medicina é acionada 

frequentemente para auxiliar nas 
negociações em casos de dívidas e 
impasses com médicos, realizando 
reuniões com os responsáveis pelas 
Regionais, Prefeituras, Ministério 
Público e direção das Santas Casas 
e dos hospitais e planos de saúde 
envolvidos. Nos últimos anos, 
houve atuação em diversas cidades, 
e a seguir trazemos um panorama 
atual em relação a algumas 
soluções obtidas.  

Araras 
No ano passado, a APM esteve na 
cidade para intermediar o conflito 
entre os médicos e a Santa Casa. 
Na reunião, foi organizado um 
acordo para regularizar os atrasos 
no pagamento, no entanto, o 
presidente da Regional, Rodrigo 
Teixeira de Campos Carvalho, 
manifesta que o compromisso 
não está sendo cumprido. “A 
Santa Casa joga a questão dos 
pagamentos para a Prefeitura e 
vice-versa. Atualmente, algumas 
especialidades estão recebendo, 
enquanto outras recebem 
parcialmente”, expõe. 

O médico aponta que Araras 
é um dos piores locais em 
termos de plantão médico, 
devido à negligência enfrentada 
pelos profissionais e pelos 

Sempre que há 
necessidade, Diretoria 
da APM auxilia em 
negociações de 
pagamentos atrasados 
e outros problemas dos 
médicos

Atuação também 
no interior

O



CAPILARIDADE
Suzano, página anterior, 

Pirassununga e Araras foram 
algumas das Regionais auxiliadas

Para lidar com a situação, está 
ocorrendo uma série de denúncias 
ao Ministério Público e ao CRM de 
Limeira, além de contingenciamento 
no atendimento médico, no intuito 
de que os profissionais possam 
reivindicar os seus direitos.

“A APM já nos ofereceu apoio 
jurídico em 2022, quando passamos 
pelas mesmas dificuldades. 
Também recebemos orientações de 
contadores e auxílio Jurídico, quando 
nosso hospital foi administrado por 
uma Organização Social de Saúde. 
Foi assim que conseguimos nortear 
as melhores condutas e medidas 
para sanar as dificuldades da época”, 
recorda. 

Desde fevereiro de 2022, a Santa 
Casa de Pirassununga estava 
passando por uma intervenção 
administrativa por conta de suas 
dívidas e falta de atendimento. Em 
outubro deste ano, a Prefeitura do 
município decretou o fim da medida 
e o hospital passou, novamente, a 
ter o controle total de sua gestão.

27                |   Nov/Dez de 2024

DEFESA PROFISSIONAL

estabelecimentos de Saúde. 
Ele relembra que a Santa Casa 
já chegou a ficar sem insumos 
básicos, como luvas e sabonetes, 
e que já precisaram locomover 
pacientes para outras cidades por 
falta de profissionais, o que cria 
uma insegurança tanto para quem 
precisa de atendimento quanto para 
o corpo clínico da instituição, que, 
além de não saber se irá receber 
pelos serviços prestados, ainda se 
vê obrigado a realizar um trabalho 
que vai além de suas funções. 

Leme
De acordo com a presidente da 
Regional de Leme, Maria Stella 
Vitoria Peluso, o município passou 
por alguns problemas em 2017. 
Segundo a médica, ao entrar 
em contato com outros colegas 
que atuam na Santa Casa da 
cidade, eles relataram que, no 
momento, não há queixas a serem 
apresentadas, estão recebendo 
os pagamentos em dia e não 
foram realizadas denúncias 
recentemente. 

“Eu considero fundamental o 
apoio e a orientação da APM. 
Acredito que quando um corpo 
clínico tem problemas com relação 
à apropriação em débito, de não 
recebimento, por exemplo, a 
Associação Paulista de Medicina 
pode atuar na parte Jurídica, 
fazendo questionamentos, 
mostrando leis, direitos e deveres 
de cada um”, demonstra. 

Pirassununga
Jorge Babadopulos, presidente da 
APM Pirassununga, relata que, na 
região, o pagamento dos médicos 
da Santa Casa vem sofrendo 
atrasos desde dezembro de 2023. 

Suzano
No caso de Suzano, a Santa Casa 
da região acumulava uma série 
de dívidas e problemas em sua 
infraestrutura. Desde 2009, a 
entidade vinha passando por 
uma intervenção, a pedido do 
Ministério Público de São Paulo. 
Em maio deste ano, passou a ser 
gerida pelo Instituto Nacional 
de Tecnologia e Saúde (INTS) e 
agora leva o nome de Hospital e 
Maternidade de Suzano, passando 
por um processo de melhorias, 
como reformas e contratação 
de novos profissionais. De 
acordo com Magda Abrão Aued, 
presidente da APM Suzano, 
não houve nenhuma denúncia 
por falta de repasses aos 
profissionais em sua gestão.

Em 2019, entretanto, a Defesa 
Profissional da APM tinha 
prestado apoio em relação a 
problemas entre o Hospital Ferraz 
de Vasconcelos e os médicos, que 
estavam sendo ameaçados de 
demissão. 
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leuses Paiva construiu 
uma carreira notável na 
Medicina e na liderança 
de entidades de classe. 

Formado em 1978 pela Faculdade de 
Medicina de Itajubá (MG), especializou-
se em Medicina Nuclear na Faculdade 
de Medicina da Universidade de São 
Paulo (FMUSP) e, ao longo dos anos, 
assumiu cargos de relevância, incluindo 
a presidência da Associação Paulista 
de Medicina e da Associação Médica 
Brasileira.

Desde o início de 2023, é secretário 
estadual da Saúde de São Paulo, e 
em outubro deste ano, recebeu o 
Colar de Honra ao Mérito Legislativo, 
em sessão solene na Assembleia 
Legislativa. A homenagem faz parte 
de um reconhecimento à sua trajetória 
exemplar no campo da Medicina e na 
gestão da saúde pública.

A honraria, instituída em 2015, 
celebra pessoas e instituições que 
contribuem de forma significativa para 
o avanço social no estado de São Paulo, 
promovendo a cidadania e a justiça 
social.

A mesa solene contou com a presença 
do presidente da Alesp, deputado 
André do Prado; do secretário-chefe da 
Casa Civil, Arthur Lima, representando 
o governador Tarcísio de Freitas; 
além dos deputados estaduais Barros 
Munhoz, que propôs a sessão, e 
Gilberto Kassab.

Durante a cerimônia, Barros Munhoz 
destacou a importância de reconhecer 
o trabalho dos secretários, enfatizando 
que contribui para motivá-los em suas 
batalhas. “É importante para que os 
secretários saibam que o trabalho deles  

Eleuses Paiva é 
homenageado 
na Assembleia 
Legislativa de SP
Secretário estadual da Saúde de 
São Paulo recebe Colar de Honra ao 
Mérito Legislativo em reconhecimento 
à sua trajetória no campo da Medicina 
e da gestão da Saúde pública

TEXTO ALESSANDRA SALES

E
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está sendo acompanhado, visto 
e aplaudido. Fico muito feliz de 
homenagear Eleuses Paiva.”

Arthur Lima também elogiou o 
secretário da Saúde, afirmando 
que ele tem realizado um trabalho 
fundamental, promovendo uma 
revolução na área no estado, 
especialmente em relação ao SUS 
paulista e à agilidade na entrega 
de recursos, o que tem impactado 
positivamente na administração 
das filas. “É uma singela 
homenagem feita pela Assembleia 
Legislativa, mas muito significativa 
para o Governo Tarcísio, que 
representa o trabalho que Eleuses 
tem feito”, concluiu.

Representatividade
O presidente da Associação 
Paulista de Medicina, Antonio 
José Gonçalves, esteve presente 
na solenidade, assim como o 
vice-presidente José Luiz Gomes 
do Amaral e o diretor Científico 
da entidade, Paulo Manuel Pêgo 
Fernandes. 

“Que sorte a nossa o Eleuses ter 
abdicado de tantos compromissos 
pessoais e profissionais para 
capitanear, em 1995, o grupo que 
conduziria a Associação Paulista 
de Medicina com tanto sucesso 
ao longo dos últimos anos. E 
que sorte a minha de estar 
neste seleto grupo e ter podido 
aprender tanto com ele desde 
então. A Medicina paulista e 
brasileira e, sobretudo, as nossas 
entidades de classe precisam 
de muito mais “Eleuses”. Vida 
longa, meu caro amigo!”, afirmou 
Gonçalves em vídeo homenagem 
gravado para a ocasião.

Amaral, vice-presidente da APM, 

Iniciou sua trajetória em entidades 
de classe na Sociedade de Medicina 
e Cirurgia de São José do Rio Preto 
– Regional da APM, e ocupou cargos 
no Colégio Brasileiro de Radiologia e 
na Sociedade Brasileira de Biologia e 
Medicina Nuclear. 

Foi também professor da Faculdade 
de Medicina de São José do Rio Preto 
e médico no Hospital Sírio-Libanês. 
Em 1997, foi admitido como membro 
honorário da Academia de Medicina 
de São Paulo. Já atuou também nos 
Conselhos Municipal, Estadual e 
Nacional de Saúde e como secretário 
de Saúde e vice-prefeito de São José 
do Rio Preto.

Em abril de 2022, voltou a assumir 
mandato como deputado federal 
na Câmara dos Deputados, em sua 
terceira legislatura, sendo que a 
primeira ocorreu entre 2009 e 2010 
e a segunda entre 2011 e 2015. 

também aproveitou a ocasião 
para agradecer ao amigo Eleuses 
Paiva, reconhecendo seu trabalho 
notável à frente da Secretaria 
Estadual de Saúde.

Ao receber a homenagem, Paiva, 
que tem uma carreira consolidada 
como médico e ex-deputado federal, 
demonstrou emoção e a sensação 
de que a honraria aumenta sua 
responsabilidade na Secretaria 
Estadual da Saúde, ressaltando 
a alegria de ser reconhecido pelo 
maior parlamento da América 
Latina. “É uma alegria muito grande 
receber esta homenagem da Alesp. 
Fico muito satisfeito e mais feliz 
ainda por receber a honraria de 
Barros Munhoz”, afirmou.

Carreira
Eleuses Paiva, ex-presidente da APM 
e da AMB, nasceu em 13 de junho 
de 1953, na cidade de Santos (SP). 

FOTO: RODRIGO COSTA/DIVULGAÇÃO ALESP
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Linamara 
Battistella: 

uma vida 
dedicada à 

Saúde pública
A médica ajudou a criar a Política 

Nacional de Saúde da Pessoa com 
Deficiência e foi a idealizadora da 

Rede de Reabilitação Lucy Montoro
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* SOB A SUPERVISÃO DE GIOVANNA RODRIGUES

LINAMARA BATTISTELLA
Especialista em Medicina Física e Reabilitação

inamara Battistella 
teve uma infância e 
adolescência cercadas 
de afeto e uma casa 

sempre cheia. Sua mãe vinha de 
uma grande família mineira e seu 
pai era do interior de São Paulo, 
o que fazia com que a casa da 
família recebesse muitas visitas. 
Neste ambiente, Linamara cresceu 
vendo familiares e amigos que 
vinham de longe para consultas 
médicas ou cirurgias na capital 
paulista. Muitas vezes, sua mãe os 
acompanhava nessas consultas.

Antes mesmo de decidir seguir 
a carreira médica, sua vida já 
estava conectada à Saúde pública. 
Sua mãe, que era professora, 
costumava levar ao Instituto de 
Infectologia Emílio Ribas mães e 
crianças que vinham em busca 
de tratamento para uma doença 
que assustava o País na época, a 
poliomielite. 

Com emoção, em entrevista à 
Revista da APM, ela se recorda 
de ter nascido na década em que 
a doença afetava uma parcela 
significativa da população e, ao 
longo de sua vida, conviveu com 
amigos que tinham sequelas da 
pólio.

Formação
Linamara Battistella cursou 
Medicina na Pontifícia 
Universidade Católica de São 
Paulo (PUC-SP), em Sorocaba, e 
concluiu a graduação em 1974. 
Inicialmente, seus pais desejavam 
que ela estudasse em uma 
instituição em São Paulo, pela 
proximidade e porque uma de 

suas duas irmãs havia ingressado 
na Faculdade de Odontologia da 
Universidade de São Paulo (FOUSP). 
No entanto, ela gostava de estudar 
no interior e até hoje cultiva 
gratidão pela instituição que a 
formou médica. 

Entre suas influências acadêmicas, 
destaca-se o professor Benjamin 
Schmidt, de Pediatria da PUC-SP, 
que teve um papel fundamental em 
sua trajetória. “Ele foi um professor 
e pediatra brilhante, que nos levava 
para as periferias para medir e pesar 
crianças”, relembra. A médica acredita 
que esta experiência foi um dos 
fatores que a levaram a desenvolver 
maior sensibilidade e a humanizar o 
cuidado com seus pacientes.

Durante esses atendimentos nas 
periferias, Linamara se deparou 
com uma realidade muito diferente 
da sua. Aos poucos, percebeu 
a falta de conhecimento e 
orientação entre as populações 
em situação de vulnerabilidade, 
especialmente em relação à Saúde. 
Ela observava que as pessoas não 
se alimentavam bem e não tinham 
acesso a uma higiene adequada, 
passando a ser uma de suas 
maiores preocupações.

Após se formar, iniciou a residência 
em Medicina Física e Reabilitação 
no Hospital das Clínicas da 
Universidade de São Paulo (HC/
FMUSP). No HC, construiu sua 
carreira e permanece até hoje. 
“Ainda estou trabalhando lá e 
gosto do que faço. Aos poucos, 
começamos a nos organizar como 
sociedade, realizando congressos e 
cursos. O HC sempre foi um local de 
aprendizado e um ponto de grandes 
oportunidades. Profissionais de 
todo o mundo se conectam com 
ele”, destaca.

Saúde pública
O Hospital das Clínicas foi fundado 
em 1915 e, até a criação do 
Sistema Único de Saúde (SUS), 
em 1988, era uma das poucas 
referências em Saúde pública 
em São Paulo. Apesar de ser um 
serviço destinado a atender toda 
a população de forma igualitária, a 
médica conta que havia distinções 
entre os pacientes. “Certo dia, 
perguntei o motivo de alguns 
terem códigos diferentes nas 
fichas e me disseram que ali 
‘atendiam pessoas de altíssimo 
nível’ e era necessário ‘distinguir 
os indigentes’. Fiquei indignada 
com aquilo”, relata.

“Os sistemas funcionam 
e se desenvolvem a partir 
da experiência de quem 
os utiliza. Precisamos dar 
voz e valor a essas pessoas”
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CARREIRA
A médica fez sua 
residência no Hospital 
das Clínicas da FMUSP, 
onde permanece até hoje

Durante o processo de criação 
do SUS, Linamara Battistella 
participou ativamente das 
reuniões e discussões. Contudo, 
para ela, que ainda era iniciante na 
Medicina, aquele projeto parecia 
distante de se concretizar. Além 
disso, o estado de São Paulo já 
possuía um sistema que atendia 
a população de forma razoável, 
apesar da necessidade de 
aprimoramento e expansão.

Com o passar do tempo, ela 
percebeu que o SUS seria a 
maneira mais eficaz de atender a 
sociedade como um todo. “Quando 
você é jovem, não consegue 
entender plenamente a dor do 
outro. Com o tempo, percebi 
que atendíamos os pacientes 
e eles não tinham onde buscar 
os remédios necessários ou 
precisavam de exames que só 
estavam disponíveis no hospital, 
longe de suas cidades. Entendi 
que havia algo errado, mas não 
sabia exatamente o que.”

Ela acredita que o SUS deu poder 
ao usuário, o que considera 
crucial. “Os sistemas funcionam 
e se desenvolvem a partir da 
experiência de quem os utiliza. 
Precisamos dar voz e valor a 
essas pessoas”, afirma. Com o 
tempo, Linamara se aproximou 
das iniciativas que ajudaram na 
estruturação do SUS e passou a 
compreender melhor o sistema 
público de Saúde.

Segundo ela, o grupo que 
integrava o Ministério da Saúde na 
época tinha uma visão avançada 
sobre questões relacionadas à 
área, mas pouco conhecimento 
sobre as necessidades das 
pessoas com deficiência. Por isso, 

foi chamada para ajudar a criar 
a Política Nacional de Saúde da 
Pessoa Portadora de Deficiência, 
que, no artigo 23, destaca que 
“é competência comum da União, 
dos Estados, do Distrito Federal e 
dos Municípios cuidar da Saúde e 
assistência pública, protegendo e 
garantindo os direitos das pessoas 
com deficiência”.

Essa política também assegurou, 
ao longo da Constituição de 
1988, os direitos das pessoas 
com deficiência em diversos 
campos, regulamentados pelas Leis 
7.853/89, 10.048/00, 10.098/00 e 
8.080/90.

Durante o desenvolvimento das 
portarias, Linamara e sua equipe 
precisaram se aprofundar no tema. 
“Foi uma imersão no sistema para 
entender o que era viável, como 
escrever e definir parâmetros. Aqui, 
em São Paulo, essas leis funcionam 
bem, mas em grande parte do 
Brasil há uma falta de visão para 
ir além do que está estabelecido. 
Hoje sabemos que a reabilitação 
é eficaz, atende muitas pessoas 
e tem um custo baixo. O retorno 
do investimento é altamente 
favorável”, afirma a fisiatra.
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LINAMARA BATTISTELLA
Idealizadora da Rede Lucy Montoro

“Mudamos a 
história da 
reabilitação, mas, 
mais importante, 
mudamos a história 
de vida das pessoas 
com deficiência”

Rede Lucy Montoro
O interesse de Linamara 
por questões relacionadas à 
deficiência física surgiu na 
infância, quando trabalhou em 
programas televisivos ao lado 
de figuras conhecidas, o que a 
sensibilizou para a inclusão e 
acessibilidade. No entanto, foi 
no Hospital das Clínicas que 
sua visão sobre reabilitação se 
ampliou. “Percebi que pessoas 
com deficiência não são doentes. 
Elas precisam de ferramentas, 
como cadeiras de rodas, para viver 
plenamente”, explica.

A experiência com pacientes 
hemofílicos no HC também marcou 
sua carreira. “Foi ali que desenvolvi 
o programa de reabilitação para 
pacientes hemofílicos, o que se 
tornou minha tese de mestrado”, 
conta. 

Nos anos 2000, sua trajetória 
deu um novo passo quando foi 
convidada pelo então secretário 
de Planejamento de São Paulo, 
José Serra, a estruturar a Rede de 
Reabilitação Lucy Montoro, um 

projeto inovador no atendimento de 
pessoas com deficiência física no 
Brasil. A criação da rede foi um marco, 
oferecendo uma infraestrutura 
moderna e acessível em diversas 
regiões do estado de São Paulo.

A Rede Lucy Montoro é referência 
no uso de tecnologia de ponta, 
como exoesqueletos para 
reabilitação, e tem como um de seus 
pilares o protagonismo do paciente. 
“Para mudar rapidamente na Saúde, 
precisamos do paciente ao nosso 
lado. Ele é o usuário e deve lutar 
pelos seus direitos”, destaca a 
médica, reforçando a importância 
do engajamento dos pacientes na 
formulação de políticas.

Com a visão de que reabilitação 
não se trata apenas de tratamento 
médico, mas de uma transformação 
na forma como a sociedade enxerga 
a deficiência, Linamara segue à 
frente de um projeto que impacta 
vidas e desafia barreiras. Como 
ela mesma resume, “mudamos a 
história da reabilitação, mas, mais 
importante, mudamos a história de 
vida das pessoas com deficiência.”

Esse compromisso contínuo com a 
inovação e a inclusão reflete-se na 
busca por soluções tecnológicas que 
tornem o processo de reabilitação 
mais acessível e eficiente, como o 
seu sonho de que cada paciente 
tenha um exoesqueleto em casa. 
Para a fisiatra, o futuro da Medicina 
Física e de Reabilitação é promissor, 
e sua missão de promover uma vida 
digna para todos segue intacta.

Atualmente, Linamara Battistella 
é professora Titular de Medicina 
Física e Reabilitação e coordenadora 
do programa de residência da 
especialidade na FMUSP. Ela 
também atua como diretora do 
Centro Colaborador da Organização 
Pan-Americana da Saúde (OPAS) e 
como cocoordenadora do Grupo de 
Desenvolvimento das Diretrizes de 
Reabilitação Relacionadas à Saúde 
da Organização Mundial da Saúde 
(OMS). Além disso, é membro titular 
da Academia de Medicina de São 
Paulo e foi a primeira secretária 
estadual dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência do Estado de São 
Paulo, cargo que ocupou de  
2008 a 2018. 
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m 2018, um estudo do 
Banco Interamericano 
de Desenvolvimento 
(BID) revelou que, na 

América Latina, há uma perda 
de tempo significativa devido às 
questões burocráticas. A pesquisa 
indicou que procedimentos 
presenciais, em média, duram 
5,4 horas e, em alguns casos, 
ultrapassam 11 horas.

Por isso, a Associação Paulista de 
Medicina oferece os serviços de 
despachante aos seus associados 
de todo o estado, facilitando a 
gestão das demandas do médico 
e de seus familiares em relação 
aos órgãos de trânsito. Com taxas 
competitivas e atendimento 
especializado, o serviço 
proporciona uma solução prática 
para profissionais que enfrentam 
rotinas intensas e buscam otimizar 
tempo e recursos ao lidar com a 
documentação veicular.

Profissionais experientes da 
empresa Big Ben Despachos, 
parceira da APM, realizam os 
processos de transferências 
de propriedade dos veículos, 
licenciamentos, renovação de 
documentos e regularização de 

Despachante: 
praticidade e 
economia para 
os associados

O serviço traz 
vantagens como 
otimização do tempo, 
orientação técnica e 
redução de erros

TEXTO RYAN FELIX* FOTO: XB100
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pendências. O objetivo é reduzir 
a carga administrativa para que 
os associados possam se dedicar 
a outras atividades, sejam elas 
relacionadas à Medicina ou 
compromissos pessoais.

Outro benefício do serviço de 
despachante da APM é a taxa 
diferenciada, que se mostra mais 
vantajosa em comparação com 
os valores cobrados por outros 
despachantes do mercado, 
proporcionando uma economia 
significativa para os associados 
ao longo do tempo.

O serviço oferece 32 
modalidades de atendimento, 
com destaque para:

PERMISSÃO INTERNACIONAL  

PARA DIRIGIR

Também conhecida como 
Carteira Internacional de 
Habilitação. Trata-se de um 
documento que reproduz as 
informações da Carteira Nacional 
de Habilitação (CNH), traduzido 

Pesquisa aponta 
que questões 
burocráticas 
presenciais 
duram, em média, 
5,4 horas e, em 
alguns casos, 
ultrapassam  
11 horas

LICENCIAMENTO

Anualmente, o licenciamento é 
obrigatório para que o veículo possa 
circular. O despachante agiliza esse 
processo, garantindo que o documento 
esteja pronto no prazo e evitando 
multas e pontos na CNH;

REGULARIZAÇÃO DE  

MULTAS E IPVA

O despachante auxilia na negociação 
e no pagamento de débitos como IPVA 
e multas, além de orientar sobre como 
recorrer de penalidades e quitar taxas 
e tributos;

CADASTRO DE VEÍCULOS

O serviço também abrange 
o registro de veículos novos ou 
importados, cuidando dos trâmites para 
regularizá-los e habilitá-los a circular;

TRANSFERÊNCIAS

Em caso de mudança para outro 
estado, ou mesmo município, é 
necessário transferir o registro do 
veículo. O despachante facilita essa 
adaptação, ajustando o registro às 
normas do Detran. 

Para utilizar os serviços, o associado pode entrar em 
contato com a Central de Relacionamento da APM pelo 
telefone (11) 3188-4200, WhatsApp (11) 94187-4200 
ou e-mail central.relacionamento@apm.org.br.

Além disso, existe o atendimento presencial na sede 
da Associação, às segundas, quartas e sextas. Nos dois 
casos, a equipe se encarrega de todo o processo, desde a 
orientação inicial até a conclusão dos serviços.

FOTO: ALEKSANDARLITTLEWOLF

em nove idiomas. A PID permite ao 
motorista conduzir em mais de 100 
países signatários da Convenção de 
Viena sobre Trânsito Viário, firmada 
em 1968.

TRANSFERÊNCIA DE VEÍCULO

Necessária na compra ou venda 
de um automóvel, a transferência de 
propriedade inclui a atualização de 
dados no Departamento Estadual de 
Trânsito (Detran) e orientação sobre 
documentos e prazos, evitando 
multas por atraso;
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Álvaro Jabur
Infectologista e presidente do Conselho de 

Administração da Sisprime do Brasil

CRM-PR 5.909 | RQE-PR 8.549 / 8.550 / 8.631

Há 900 anos se usa 
o termo Doutor
para o graduado 
em Medicina
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Por que médico é Doutor? 
Um amigo meu estava co-

mentando o fato de médicos 
usarem o termo doutor sem ter 
doutorado achando um absurdo 
e, vendo seus argumentos, notei 
que ele e muita gente não co-
nhece a origem do termo.

O termo Doutor vem do verbo 
latino docēre (ensinar). No fim 
do estudo universitário nas 
universidades da Idade Média, 
de acordo com as tradições da 
escolástica, obtinha-se a licença 
para ensinar (licentia doscendi), 
originalmente exclusiva da igre-
ja. Assim, depois da conclusão 
de um curso universitário, o 
graduado se intitulava doutor 
e tinha o direito de ensinar na 
academia médica.

Até então, a profissão de médico 
era aprendida de maneira infor-
mal e os termos ἰατρός (iátros) 
ou medicus eram encontrados 
na literatura. No ano de 1221, o 
imperador Frederico II, da Itália, 
declarou que ninguém poderia se 
tornar médico sem ser examina-
do publicamente pelos mestres 
de Salerno.

Era um curso de 5 anos e, como 
de praxe na época, os laureados 
recebiam o título de Doutor 
Medicinae. A partir daí, o termo 
de doutor começou a ser usado 
para designar médicos. 

É uma relação histórica que data 
da incorporação da Medicina à 
universidade. Há 900 anos se usa 
o termo Doutor para o graduado 
em Medicina. E apenas no sécu-
lo XIX o termo doutor começou 
a designar os portadores de dou-
torado. 

Os outros cursos de Saúde, como 
Odontologia e Veterinária, entre 
outros, datam do século XIX, não 
havendo relação histórica com o 
uso do Doutor como no caso da 
Medicina, já que se adequavam à 
nova norma universitária. 

Então, da próxima vez que ouvi-
rem que doutor é quem tem dou-
torado, expliquem que vocês são 
doutores desde antes da existên-
cia do doutorado!

É também oportuno lembrar 
que, em 1808, Dom João VI fez 
decreto real, não revogado até 
hoje, que dá título de doutor 
para médicos [e advogados], com 
o objetivo de melhorar o padrão 
profissional brasileiro. Eis aí um 
impositivo legal pouco conhe-
cido.

Para quem gosta de história, um 
abraço. 

História da Medicina

IMAGEM: DOMÍNIO PÚBLICO



Ricardo Tedeschi Matos
Cirurgião geral, endoscopista  

e diretor da 14ª Distrital da APM

CRM-SP 91.681 | RQE-SP 23.295 / 19.432

A inovação na área da Saúde 
tem transformado profunda-
mente o diagnóstico e o trata-
mento de doenças, promovendo 
maior eficiência e qualidade de 
vida aos pacientes.

A Endoscopia Digestiva tem sido 
um dos pilares do diagnóstico e 
tratamento de doenças gastroin-
testinais e o campo passou por 
uma verdadeira revolução:

 Endoscopia robótica: Disposi-
tivos controlados remotamente, 
oferecem maior precisão duran-
te procedimentos complexos.

 Cápsula endoscópica: Pe-
quenas cápsulas ingeríveis, 
equipadas com câmeras de alta 
resolução, permitem o exame 
de áreas de difícil acesso, sem a 
necessidade de procedimentos 
invasivos.

 Imagens com IA: Auxiliam os 
médicos na detecção de pólipos, 
lesões e outras alterações. A in-
tegração de algoritmos permite 
identificar anormalidades com 
alta sensibilidade e especificidade.

 Terapias endoscópicas avan-
çadas: Procedimentos como 
mucosectomia endoscópica e 
terapia por radiofrequência têm 
se tornado alternativas eficazes 
ao tratamento cirúrgico.

Ferramentas de aprendizado de 
máquina são capazes de analisar 
imagens endoscópicas em tempo 
real, auxiliando na identificação 
de cânceres precoces ou lesões 
pré-cancerosas; prever compli-
cações e personalizar planos te-
rapêuticos com base em grandes 
volumes de dados clínicos; e au-
tomatizar relatórios, reduzindo 
a carga administrativa sobre os 
profissionais de Saúde.

A pandemia de Covid-19 acelerou 
a adoção da Telemedicina, mas 
seu impacto na Gastroenterologia 
é duradouro. Pacientes com doen-
ças crônicas podem ser acompa-
nhados de forma remota, reduzin-
do deslocamentos e melhorando a 
adesão ao tratamento. Além disso, 
dispositivos vestíveis, como sen-
sores que monitoram a motilidade 
gastrointestinal, estão permitindo 
o acompanhamento em tempo 

real de parâmetros de Saúde.

A personalização dos tratamentos é 
outra tendência marcante. A identi-
ficação de biomarcadores permite 
diagnósticos mais precoces e preci-
sos, como no caso do câncer color-
retal; desenvolvimento de terapias 
direcionadas para doenças inflama-
tórias intestinais, baseadas no perfil 
genético do paciente; e abordagens 
inovadoras para a manipulação da 
microbiota intestinal, como o trans-
plante de microbiota fecal.

Com o aumento do uso de tecno-
logias avançadas, surge também a 
preocupação com a sustentabilida-
de. Iniciativas como o desenvolvi-
mento de dispositivos reutilizáveis 
e a redução de resíduos gerados por 
procedimentos médicos são passos 
importantes para minimizar o im-
pacto ambiental da prática médica.

Mas apesar dos avanços, a implemen-
tação de tecnologias de ponta enfrenta 
desafios. Altos custos, barreiras regu-
latórias e a necessidade de formação 
contínua dos profissionais são ques-
tões que precisam ser enfrentadas.

As inovações na Gastroenterologia e 
na Endoscopia Digestiva estão re-
definindo os limites do diagnóstico 
e do tratamento. O contínuo inves-
timento em pesquisa e desenvolvi-
mento será crucial para superar de-
safios e consolidar essas tecnologias 
como parte do cuidado de rotina, 
garantindo benefícios duradouros 
para pacientes e profissionais. 

Inovação na Saúde: 
Avanços em Gastroenterologia 
e Endoscopia Digestiva
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Assembleias Ordinária e 
Extraordinária da APM

Em live, médicos 
debatem “Influ-
ência do Clima 
sobre a Saúde”

DELIBERAÇÕES

EVENTO

A Associação Paulista 
de Medicina realizou o 

evento no dia 19 de 
novembro pelo YouTube, 
com o objetivo de relatar 
os principais impactos 
que as mudanças 
climáticas trazem para a 
Saúde da população e de 
que forma os governantes 
estão atuando para 
propiciar qualidade de 
vida.

O diretor adjunto de 
Defesa Profissional 
da APM, Marun David 
Cury, foi o moderador da 
sessão, recebendo Clóvis 
Francisco Constantino, 
diretor de Previdência e 
Mutualismo da entidade, 
e Paulo Manuel Pêgo 
Fernandes, diretor 
Científico da APM, 
como debatedores. 
Os palestrantes 
foram Paulo Hilário 
Nascimento Saldiva, 
patologista, e André 
Previato, coordenador 
da Secretaria Executiva 
de Mudanças Climáticas 
(Seclima).

GIRO

No dia 23 de novembro, os 
delegados da Associação 

Paulista de Medicina participaram 
de Assembleias Ordinária e 
Extraordinária na sede da 
entidade. Todos os itens foram 
aprovados por unanimidade, sendo 
o primeiro deles as atas das 
Assembleias anteriores, Ordinária 
do dia 20 de abril e Extraordinária 
de 20 de julho. Em seguida, o 
diretor de Patrimônio e Finanças 
da APM, Florisval Meinão, 
apresentou a previsão 
orçamentária para 2025. Em 
relação à contribuição associativa 
da APM Estadual – que foi 
reajustada em 4,35% – ele 
destacou que a Associação sempre 
propõe um reajuste abaixo da 
inflação, apesar de todas as 
dificuldades financeiras. 

Na segunda parte da manhã, 
também foram aprovadas por 
unanimidade a autorização para 
alienação dos imóveis da APM 
em Piracicaba e São Joaquim da 
Barra; e para o estabelecimento de 
negócios diversos, incluindo, mas 
não se limitando, a comercialização, 
parcerias e/ou incorporação 
imobiliária, do imóvel do Hotel 
Fazenda APM. Desta forma, agora 
a Diretoria irá atrás das melhores 
propostas para cada imóvel, e 
retornará à Assembleia de Delegados 
para a aprovação dos projetos. Ainda 
foi autorizada a transferência da 
mantença do Instituto de Ensino 
Superior da Associação Paulista 
de Medicina para uma empresa do 
grupo de educação, sem que haja 
prejuízo às isenções tributárias que a 
APM possui.
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https://www.youtube.com/watch?v=3nfFjHKgCoM


XXIV Congresso 
Brasileiro de Qualidade 
em Serviços de Saúde

Novo livro sobre cricotireoi-
dostomia e traqueostomia

CIENTÍFICO EDUCAÇÃO

Procurador-geral 
de Justiça de SP 
recebe diretores

REPRESENTATIVIDADE

 Diretores da APM 
estiveram no Ministério 

Público do Estado de São 
Paulo no dia 8 de 
novembro. O vice-
presidente da instituição, 
João Sobreira de Moura 
Neto, o diretor adjunto de 
Defesa Profissional, Marun 

David Cury, e o diretor Administrativo, Lacildes 
Rovella Júnior, foram recebidos no gabinete do 
procurador-geral de Justiça, Paulo Sérgio de 
Oliveira e Costa.

Segundo Marun, a visita foi motivada pelo 
Decreto n° 67.905, de agosto de 2023, referente 
ao Programa Mais Santas Casas, e pela Resolução 
nº 198, de dezembro de 2023, que engloba a 
aplicação da Tabela SUS Paulista. “Fomos pedir 
apoio novamente, para que comuniquem a todos 
os servidores de Saúde de São Paulo e vigiem 
o andamento da distribuição da Tabela. Existe 
muita reclamação de médicos do interior que 
não estão recebendo os valores reajustados que 
são referentes ao seu trabalho dentro da Tabela 
SUS Paulista”, explica o diretor da APM.

GIRO

Nos dias 7 e 8 
de novembro, 

o Programa 
Compro- 
misso com a 
Qualidade 
Hospitalar (CQH), 
mantido pela 
APM, realizou 

evento híbrido, focado no tema “Ação climática, 
Inteligência Artificial e Gestão de Pessoas. Qual o 
desafio para a área de saúde?”.

Durante a abertura, o presidente da APM, Antonio José 
Gonçalves, salientou a honra que a instituição sente 
em apoiar as diversas atividades promovidas pelo 
CQH. “Este Congresso nos coloca frente aos desafios 
do futuro, que não serão poucos, e contribui para 
que elaboremos ideias e conceitos inovadores para 
enfrentarmos o cenário que nos espera na Saúde.”

Jayme Malek Júnior, coordenador do Congresso [e do 
CQH a partir do próximo ano], ministrou a primeira 
palestra do dia, “Programa CQH traduzido em tempo”, 
montando um histórico sobre toda a atuação do projeto.

O presidente da APM, Antonio José Gonçalves, e Norberto 
Kodi Kavabata lançaram o livro de bolso “Princípios Básicos 

da cricotireoidostomia e traqueostomia: o que todo médico 
deve saber” no último dia 22 de novembro, durante a IX 
Jornada Paulista de Cabeça e Pescoço (JOPA). 

Da Editora Lemar&Goi, a obra possui 180 páginas. Indicado 
para todos os médicos e estudantes, é um livro de acesso 
às vias aéreas, seja por trauma, alergia, engasgo ou outras 
condições de bloqueio da via aérea. Serve do socorro de 
emergência pré-hospitalar, pronto-socorro, enfermaria, terapia 
intensiva e anestesiologia, pois vai da crico à entubação. 

Saiba mais e adquira o seu exemplar neste link. 
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https://www.al.sp.gov.br/repositorio/legislacao/decreto/2023/decreto-67905-28.08.2023.html
https://www.doe.sp.gov.br/executivo/secretaria-da-saude/resolucao-ss-n-198-de-29-de-dezembro-de-2023-2024071911361220456241
https://www.doe.sp.gov.br/executivo/secretaria-da-saude/resolucao-ss-n-198-de-29-de-dezembro-de-2023-2024071911361220456241
https://search.app/RcMNwSZ9KGPNjfNP8


GIRO REGIONAL

A APM Araraquara destacou o Dia 
Mundial do Diabetes, celebrado em 

14 de novembro, com uma publicação 
em suas redes sociais. Em um vídeo, a 
endocrinologista Vanessa Martelli 
ressaltou a importância de se atentar 
ao diabetes diariamente, por ser uma 
condição prevalente e associada a altas 
taxas de morbidade e mortalidade.

Araraquara: especialista 
fala sobre diabetes

VÍDEO

A Regional de Guarulhos realizou 
evento no dia 5 de dezembro que 

abordou aspectos essenciais da 
profissão que vão além da formação 
acadêmica. Contabilidade, jurídico, 
posicionamento na internet, tecnologias 
avançadas e impactos na jornada do 
paciente, integração com outros 
profissionais e networking foram alguns 
dos temas das palestras.

No dia 24 de novembro, a 
Associação Paulista de 

Medicina – Presidente 
Prudente promoveu a 22ª 
edição do Caminhando & 
Correndo com Saúde. O evento 
contou com três modalidades: 
corrida de 5km, caminhada de 
3km e corrida infantil.

O que a faculdade 
de Medicina não te 
ensinou é tema de 
evento em Guarulhos

Prudente realiza 
22ª edição do 
Caminhando & 
Correndo com Saúde

CONHECIMENTO

ESPORTES
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https://www.instagram.com/reel/DC1pyXBRlpT/?utm_source=ig_web_copy_link&igsh=MzRlODBiNWFlZA%3D%3D


Brasileiro 
de Abordagens 
Neurocirúrgicas

7  Congresso 
th

A Associação dos Neurocirurgiões do Estado de São Paulo 
(SONESP) agradece a todos os patrocinadores e congressistas 
pelo sucesso do XI Neurinho e 7º Congresso Brasileiro de 
Abordagens Neurocirúrgicas, que aconteceu entre os dias 12 e 14 
de dezembro de 2024.

Patrocínio Ouro

Que o curso pré-congresso e os 2 dias de Congresso envolvendo 
abordagens cirúrgicas de crânio e coluna, tenha sido uma 
experiência enriquecedora. E que possamos contar com você para 
continuar escrevendo a história da neurocirurgia e refinando ainda 
mais as abordagens cirúrgicas.

Nos vemos no Neurão 2025!

Site / Informação / Local
www.neurinho.sonesp.com.br
Associação Paulista de Medicina - APM
Av. Brigadeiro Luís Antônio, 278
Tel.: (11) 3188-4281

Médico técnico responsável pelo evento: 
Dr. Jean G. de Oliveira – CRM: 84048 - RQE: 36362

Brasileiro 
de Abordagens 
Neurocirúrgicas

7  Congresso 
th

A Associação dos Neurocirurgiões do Estado de São Paulo 
(SONESP) agradece a todos os patrocinadores e congressistas 
pelo sucesso do XI Neurinho e 7º Congresso Brasileiro de 
Abordagens Neurocirúrgicas, que aconteceu entre os dias 12 e 14 
de dezembro de 2024.

Patrocínio Ouro

Que o curso pré-congresso e os 2 dias de Congresso envolvendo 
abordagens cirúrgicas de crânio e coluna, tenha sido uma 
experiência enriquecedora. E que possamos contar com você para 
continuar escrevendo a história da neurocirurgia e refinando ainda 
mais as abordagens cirúrgicas.

Nos vemos no Neurão 2025!

Site / Informação / Local
www.neurinho.sonesp.com.br
Associação Paulista de Medicina - APM
Av. Brigadeiro Luís Antônio, 278
Tel.: (11) 3188-4281

Médico técnico responsável pelo evento: 
Dr. Jean G. de Oliveira – CRM: 84048 - RQE: 36362

https://www.sonesp.com.br/


GIRO

PROGRAME-SE 
PARA O PRIMEIRO 
SEMESTRE DE 2025! VE J A  M A I S      apm.org.br/educacao-continuada

Fevereiro AbrilMarço

Curso de Secretárias
 8h30 às 17h30
 Sede da APM
 doity.com.br/secretarias

Música nos Hospitais – 
Concerto 10

 11h
 Sede da APM, com 

transmissão ao vivo
 apm.org.br/sociocultural/

eventos-e-acoes/musica-nos-
hospitais/

Música nos Hospitais – 
Concerto 7

 11h 
 Iamspe
 apm.org.br/sociocultural/

eventos-e-acoes/musica-nos-
hospitais/

Música nos Hospitais – 
Concerto 6

 11h30
 InCor FMUSP
 apm.org.br/sociocultural/

eventos-e-acoes/musica-nos-
hospitais/

Curso de Reprodução 
Humana – Quais exames 
solicitar ao casal infértil?

 19h às 22h
 Sede da APM
 apm.org.br/reproducao-

humana/ 

Música nos Hospitais – 
Concerto 8

 11h
 Hospital Santa Marcelina
 apm.org.br/sociocultural/

eventos-e-acoes/musica-nos-
hospitais/

Música nos Hospitais – 
Concerto 10

 11h
 Local a definir
 apm.org.br/sociocultural/

eventos-e-acoes/musica-nos-
hospitais/

Música nos Hospitais – 
Concerto 8

 11h
 Sede da APM, com 

transmissão ao vivo
 apm.org.br/sociocultural/

eventos-e-acoes/musica-nos-
hospitais/

Fev

1
sábado

Abr

9
quarta

Fev

26
quarta

Fev

12
quarta

Fev

20
quinta

Mar

12
quinta

Abr

23
quarta

Mar

26
quarta
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XV Congresso Paulista de 
Neurologia

 Blue Med Convention 
Center – Santos/SP

 congressopaulista 
deneurologia.com/cpn2025

CRER OU NÃO CRER

A obra promove um 
debate enriquecedor e 
respeitoso entre um cético 
e um católico, tornando-se 
uma referência tanto 
para brasileiros religiosos 
quanto para os que não 
possuem crenças.

 Pe. Fábio de Melo e 
Leandro Karnal

 Planeta

 14 x 21 cm,  
192 páginas

VOLTA AO MUNDO DA 
SAÚDE EM 85 EPISÓDIOS

A obra comemora os 85 
anos do SindHosp, por 
meio de 85 histórias. 
Retrata a trajetória de 
grandes personalidades da 
Medicina brasileira, como 
Oswaldo Cruz e Maria 
Augusta Generoso Estrela.

 Eduardo Guilherme 
Piacsek e Mariana de 
Carvalho Dolci

 SindHosp 

 19 x 23 cm, 195 páginas

DIAGNÓSTICO E 
TRATAMENTO

Lançada em 1996 pela 
APM e indexada na base 
de dados Lilacs, esta 
revista tem como objetivo 
oferecer atualização 
médica baseada nas 
melhores evidências 
científicas disponíveis. 
Inclui artigos originais, 
relatos de caso, revisões 
das narrativas da literatura 
(artigos de atualização), 
cartas ao editor e seções/
colunas especiais.

 Volume 29, número 4

 Out/Nov/Dez 2024 

SÃO PAULO 
MEDICAL JOURNAL

Criada pela APM em 1932, 
é uma das publicações 
científicas mais antigas 
do País. Os artigos são 
indexados nas mais 
importantes bases de 
dados do mundo, como 
Medline, Lilacs, SciELO, 
Science Citation Index 
Expanded, Journal 
Citation Reports/Science 
Edition (ISI) [fator de 
impacto 1.838] e EBSCO 
publishing.

 Volume 142, número 6

 Nov/Dez 2024 

Música nos Hospitais – 
Concerto 10

 Villa Blue Tree –  
São Paulo/SP

 congressopaulista 
dosono.com.br/cpms2025

Jun

4
quinta

a

Jun

13
sexta

7
sábado

14
sábado

AUTOR EDITORA FORMATO VOLUME/NÚMERO PERÍODO

Acesse no site da APM   Acesse no site da APM   

Maio

Início do Curso ‘Complicações 
dos pés em pessoas com 
diabetes mellitus’

 19h às 22h aulas teóricas 
(semanais, às terças, até 22 
de julho) e 8h às 17h aulas 
práticas (dias 19 e 26 de julho)

 IESAPM

Mai

6
terça

GIRO

Junho

Literatura
Os livros publicados nesta seção estão disponíveis para consulta/empréstimo
na Biblioteca da APM. Contato: biblioteca@apm.org.br • (11) 3188-4241

B I B L I OTE C A Revistas científicas
A cada dois meses, a APM publica a São Paulo Medical Journal - Evidence 
for health care, e trimestralmente,a revista Diagnóstico & Tratamento.
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2025: Tempo  
de renovação
TEXTO RYAN FELIX* ILUSTRAÇÃO: STORYSET

* SOB A SUPERVISÃO DE GIOVANNA RODRIGUES

www.clubapm.com.br

VANTAGES 
SEM LIMITES!

CLUB APM

Um novo ano se aproxima, 
trazendo a esperança de 
renovação, novas metas, sonhos e 
conquistas. Com essa energia de 
mudança, o Clube de Benefícios da 
Associação Paulista de Medicina 
selecionou ofertas imperdíveis, 
exclusivas para os associados da 
APM. Confira!

Se você pensa em começar 2025 
com um carro novo, temos opções 
imperdíveis, fruto de parcerias 
com montadoras renomadas, que 
garantem conforto e segurança. 
Entre elas, destacam-se Audi 
do Brasil e Nissan, marcas de 
alta qualidade que oferecem 

condições especiais para os 
associados da entidade.

Os associados da APM também têm 
acesso a diversos seguros, para o 
carro novo e muitos outros bens que 
precisam de proteção - oferecidos por 
empresas que são referência, com 
preços e condições exclusivas, válidas 
também para pais, filhos e cônjuges 
dos associados. A parceria com a MDS 
Consultores de Seguros e Risco 
inclui uma série de vantagens e 
conta com um ponto de atendimento 
exclusivo na sede da Associação.

Se a intenção é aproveitar o final 
de ano com tranquilidade e sem 

pendências burocráticas, o Clube 
de Benefícios oferece a solução 
ideal. Com a Big Ben Despachos, 
os médicos podem acessar serviços 
relacionados aos órgãos de trânsito 
em todo o estado de São Paulo, 
com taxas consideravelmente mais 
baixas do que as praticadas por 
outros despachantes do mercado.

Pensando em fazer uma viagem 
para celebrar a chegada do ano 
novo? A Associação Paulista de 
Medicina também oferece a parceria 
perfeita. A agência Costa Azul 
Turismo disponibiliza desconto 
de 10% em pacotes para Itália, 
Israel, Santuários Marianos e Leste 
Europeu, incluindo hospedagem, 
guias turísticos, transporte aéreo e 
terrestre, passeios e seguro. Para 
demais pacotes, os associados têm 
um desconto de 5%.

Outra excelente opção é o 
Hotel Fazenda APM, ideal para 
momentos de lazer e descanso 
inesquecíveis. Localizado em uma 
área de mais de 164 hectares no 
coração da Serra da Cantareira, o 
hotel conta com parque aquático, 
quadras, campos de futebol, 
churrasqueiras, restaurante e um 
dos melhores centros hípicos do 
estado. Os médicos associados têm 
tarifas especiais para hospedagem. 

>> Verificar se as parcerias com as empresas mencionadas estão vigentes no site clubapm.com.br
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Nacional Regional
COMPRAS ON-LINE

Aluguel  
de veículos Hotel e 

Pousadas

Material de 
Construção

Marketing 
Digital

Presentes

Educação

Joias e Acessórios

MOVIDA
Uma das locadoras de 
automóveis mais inovadoras do 
Brasil, a Movida oferece a frota 
mais nova do mercado, com lojas 
em todo o território nacional. Os 
associados da APM têm 10% de 
desconto.

PRATAGY BEACH RESORT
Pratagy Beach Resort
Localizado próximo à Praia 
da Sereia, no litoral norte de 
Maceió (AL), o resort é cercado 
pela beleza da Mata Atlântica 
e oferece lazer e diversão para 
seus hóspedes. Associados da 
APM garantem 15% OFF sobre a 
tarifa do período escolhido.

 MACEIÓ - AL

VILLAS DE PARATY
Considerada uma das melhores 
pousadas de Paraty (RJ), o 
Villas de Paraty proporciona 
conforto e comodidade, com 
uma infraestrutura completa 
para descanso, lazer ou eventos. 
Oferece 20% de desconto para 
associados.

 PARATY - RJ

SECOL HOME CENTER
Sempre inovando no mercado 
de materiais de construção, 
disponibiliza aos associados 
da APM mais de 30 mil 
itens com 10% de desconto 
para pagamento à vista ou 
parcelamento em até 10 vezes 
no cartão de crédito. Frete grátis 
para um raio de até 150 km.

 FERNANDÓPOLIS - SP

AGÊNCIA GLOSS
Oferece soluções inovadoras de 
marketing digital para médicos, 
com serviços de criação de 
conteúdos, impulsionamentos e 
estratégias personalizadas para 
fortalecer a presença on-line 
dos clientes. Médicos associados 
da APM têm acesso a ofertas 
especiais.

GIULIANA FLORES
Oferece diversas opções de 
flores, arranjos, buquês e 
cestas especiais para diferentes 
ocasiões, como aniversários, 
Dia das Mães, Dia dos Pais e 
Dia dos Namorados. Clientes 
podem ainda montar kits 
personalizados. Médicos 
associados da APM recebem 
15% de desconto.

PUERI DOMUS
Com mais de 30 anos de 
tradição, esta escola bilíngue 
destaca-se por seu ambiente 
acolhedor e multicultural, 
preparando os alunos para 
tomar decisões importantes 
em um mundo em constante 
mudança. Associados da APM 
têm 10% OFF nas mensalidades.

VIVARA
A Vivara transforma sonhos 
em realidade com joias e 
semijoias que criam momentos 
inesquecíveis. Oferece 15% de 
desconto na linha Life, incluindo 
acessórios e relógios, além de 
5% na linha de joias e relógios 
especiais.

CLUB|APM   PARCERIAS www.clubapm.com.br
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CLASSIFICADOS

Salas e 
períodos

VILA OLÍMPIA Clínica com 
ótima localização na rua 
Funchal, próxima a dois 
shoppings e grandes 
edifícios comerciais. Muito 
bem equipada, com toda 
infraestrutura: wi-fi, ar-
condicionado, café, bem 
decorada, secretárias 
treinadas, documentação em 
ordem, estacionamento para o 
médico e pacientes. Horários 
flexíveis de acordo com a 
necessidade do profissional. 
Falar com Lúcia. Tel. 11 
99149-9825. CÓD.17743

MOEMA Está buscando um 
espaço profissional e bem 
equipado para atender 
seus pacientes? A Clínica 
Izukawa oferece consultórios 
disponíveis para locação por 
hora, por apenas R$ 50,00! 
Ideal para profissionais de 
Saúde que precisam de um 
ambiente confortável e 
completo para suas consultas. 
Nossa clínica é moderna, bem 
localizada (Av. Indianópolis, 
2.784) e pronta para receber 
você e seus pacientes com 
todo o suporte necessário. 
Estrutura completa, ambiente 
climatizado, recepção para 
pacientes, flexibilidade de 
horários, estacionamento. 
WhatsApp/Tel: (11) 97791-
0206 / (11) 5594-0134 / 
(11) 2276-3199. CÓD.17842

JARDIM PAULISTANO Aluga-
se sala em consultório médico 
situado na Rua Arthur Ramos, 
183, Jardim Paulistano. Tratar 
com a Dra. Judit. Tel. (11) 
99943-7177. CÓD.17914

JARDIM PAULISTA Aluga-se 
consultório mobiliado, período 
da manhã ou da tarde. 
Belissíma clínica, excelente 
localização, bem pertinho 
do Parque do Ibirapuera, em 

frente ao portão 9A. Rua 
Bento de Andrade, 146. 
Contato: Deva Almeida, 11 
98763-8006 (WhatsApp). 
CÓD.17915 

MOEMA Salas por períodos 
para médicos, também 
aos fins de semana. Atrás 
do Shopping Ibirapuera. 
Secretária, Wi-Fi, água paga, 
ar-condicionado, café, alvará 
de vigilância sanitária.
Estacionamento com 
manobrista. Valor mensal do 
aluguel com condomínio (1 
período/semanal) a partir de 
R$ 750,00. Tels. 11 5041-
2964/9211-1558 (falar 
com Rosangela Queiroz). 
CÓD.18008

CAMPO BELO Consultório 
50m2, recepção com 
secretária, sala de espera 
com 7 lugares, sala de exame 
e dois banheiros. Locação 
para médicos de qualquer 
especialidade. Vários horários 
disponíveis. Tratar com Dr. 
José. Tel. (11) 99955-5041. 
CÓD.18052

ITAIM BIBI Clínica com ótima 
localização na Rua Tabapuã. 
Muito bem equipada, com 
toda infraestrutura: wi-fi, 
ar-condicionado e secretária. 
Duas salas. Aluguel de 4 
horas. Para mais informações 
falar com Vera (11) 96307-
7773. CÓD.18053

ALPHAVILLE Aluga-se 
espaço médico em Alphaville, 
altíssimo padrão, bem 
decorado, mobiliado, com 
brinquedoteca, secretária, 
internet, 1 vaga de garagem, 
por período ou integral, em 
edifício destinado somente 
à área médica. A sala tem 
toda infraestrutura para 
procedimentos de pequeno 
e médio porte e alvará da 
vigilância sanitária em 
conformidade. Possibilidade 
de parceria com outras 
especialidades como 
Endocrinologia, Nutrição, 
Dermatologia, Ginecologia 
e Cirurgia Plástica. Av. 
Copacabana 112 - 18 do 
Forte Empresarial.
Interessados contatar Dra. 
Karla. Tel: 11 99913-4457. 
CÓD.18245

BELA VISTA Aluguel de 

períodos em consultório na 
Rua Itapeva. Contatos (11) 
98461-0027 / 2854-3289. 
CÓD.18309

MOGI DAS CRUZES Clínica no 
Centro de Mogi das Cruzes 
aluga salas no sistema de 
coworking para médicos, 
psicólogos e fisioterapeutas. 
Tratar com Cláudio. Tel. 11 
4727-7261. CÓD.18352

Imóveis

Aluguel
MOEMA Alugo 2 conjuntos 
comerciais (juntos ou 
separados) de 50 metros 
cada, mais vaga de garagem. 
Situados na Av. Moema 
com Maracatins. Falar com 
Luiz - Tel. 11 5051-2099. 
CÓD.17666

SÃO JOSÉ DO RIO PRETO Av. 
JK, próximo as três faculdades 
de Medicina. Espaço integrado 
com armários planejados, 
luminárias, box, espelho 
e acessórios de banheiro. 
Piscina com borda infinita 
na cobertura, academia e 
lavanderia. Diversas opções 
de alimentação no térreo. 
Mobília: ar-condicionado split 
18 mil btus, micro-ondas, 2 
cadeiras para bancada, sofá, 
rack, cama box com molas 
e criado-mudo. Locação = 
R$ 1.500,00 + Condomínio 
= R$ 350,00 + IPTU 2024 = 
R$ 52,00. Falar com Milisa. 
Tel. (17) 99141-5652. 
CÓD.17974

PARAÍSO Imóvel na Rua 
Cubatão, 929. Locação 
da sala/conjunto R$ 
2.000,00 mobiliado + R$ 
980,00 condomínio + R$ 
274,00 IPTU. http://v.
imo.bi/KhA5XqVihns3kY. 

Prezado associado,
Tome cuidado ao 
receber interessados 
em salas, imóveis e 
eventuais produtos 
anunciados, seja em 
nossos veículos de 
comunicação ou em 
outros. Não deixar 
as pessoas sozinhas 
no ambiente, por 
exemplo, além 
de tentar checar 
a veracidade 
das informações 
apresentadas.
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Interessados contatar Dr. 
Mario. Tel. 11 99903-2660. 
CÓD.18167

Venda
CAIEIRAS Vendo terreno de 
2.000 metros no Condomínio 
Parque do Alto, anexo ao 
Hotel Fazenda APM. Falar 
com Luiz – tel. 11 5051-
2099. CÓD.17667

BROOKLIN Passo o ponto/
consultório médico de 
43m2, com 1 sala de espera 
e 1 consultório grande, 
reformado e planejado 
com projeto de arquiteta, 
localizado no Brooklin. 
Pronto para uso. Excelente 
localização. Prédio moderno 
de alto padrão, com 3 torres, 
portaria 24h e manobrista. 
Negocio valor. Mais fotos 
e/ou informações: Dra. 
Camila (11) 98198-0306. 
CÓD.18437

Profissionais

ENDOSCOPISTA Clínica 
Unigastro, situada nas 
Zonas Sul e Norte, precisa 
de especialistas nas 
seguintes áreas: Endoscopia 
e Colonoscopia. Para 
informações, entrar em 
contato nos telefones (11) 
3336-4744 / WhatsApp (11) 
95762- 2443, com Tatiana. 
CÓD.17664

ENDOCRINOLOGISTA 
Clínica de alto padrão, 
localizada em Alphaville, 
contrata Endocrinologista 
infantil e adulto, para 
início imediato. A clínica 
possui toda infraestrutura 
para atendimentos em 
Endocrinologia adulto, 
Endocrinopediatria, Nutrição 
adulto e infantil. Trabalhamos 
com atendimentos 
particulares e convênios 
diferenciados. Flexibilidade 
de abertura de agenda 
conforme disponibilidade do 
profissional. Interessados 
falar com Karla 11 99913-
4457 ou Ana 11 94242 
5451. Avenida Copacabana, 
112 - 18 do Forte 
Empresarial. CÓD.18049

NUTRÓLOGO Clínica na região 
de Alphaville, localizada 
no Medic Life, edifício 
destinado somente à área 
médica, contrata profissional 
da Nutrologia. A clínica 
possui toda infraestrutura e 
corpo clínico especializado 
em atendimentos nas 
áreas de Endocrinologia 
e Nutrição. Trabalhamos 
com atendimentos 
particulares e convênios 
diferenciados. Flexibilidade 
de abertura de agenda 
conforme disponibilidade do 
profissional. Interessados 
falar com Karla 11 99913-
4457 ou Ana 11 94242 
5451. Avenida Copacabana, 
112 - 18 do Forte 
Empresarial. CÓD.18247

Equipa-
mentos

ULTRASSOM Vendo 
equipamento de ultrassom 
e elastografia. Siemens-
Acusom/S 2000 - Usado, 
em ótimo estado. Contato: 
11 99597-6474, Marlene. 
CÓD.17742

BALANÇA Vende-se 
balança antropométrica 
Filizola, funcionando. R$ 
350,00. Tratar com Dr. Rui. 
Whatsapp (11) 99123-8681. 
CÓD.17916

KIT CIRURGIA Vende-se 
kit para cirurgia ortopédica 
(quadril), kit de dissecção e 
sutura. R$ 5.000,00. Aceito 
negociações e vendo também 
os instrumentos separados. 
WhatsApp: (11) 99123-8681. 
CÓD.17917

COLPOSCÓPIO Vende-se 
colposcópio DF Vasconcelos 
adaptado a braço articulado, 
com câmera. Tratar com 
Cláudio. Tel. 11 4727-7261. 
CÓD.18307

CARDIOTOCÓGRAFO 
Vende-se cardiotocógrafo 
microprocessado Medpej 
modelo MFCM 7000 - 
completo e pouco uso. Tratar 
com Cláudio. Tel. 11 4727-
7261. CÓD.18308

COLPOSCÓPIO Vende-se 
colposcópio Kolplast com 
câmera. Em perfeito estado, 
pouco uso. Motivo da venda: 

mudança p/ outro país. Tratar 
com Marleny ou Ariane, Tel: 
+1 (980) 282-0443 ou (11) 
98461-0027. CÓD.18438

Outros

CRETA 2021 Vende-se carro 
Hyundai Creta 2021, em 
ótimas condições. Contato: 
(11) 98489-3216, Dr. Rene. 
https://www.webmotors.
com.br/comprar/hyundai/
creta/16-16v-flex-attitude-
automatico/4-portas/2020 
-2021/55385264. 
CÓD.18388

MAIS INFORMAÇÕES:

apm.org.br/servicos/
classificados

classificados@ 
apm.org.br

(11) 3188-4200

WhatsApp
(11) 94187-4200

Associado 
APM anuncia 
gratuitamente 
neste espaço
Cadastre seu classificado 
diretamente no portal da 
Associação
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A pediatra e endocrinologista 
formou-se em Medicina pela 
Universidade Cidade de São 
Paulo (Unicid) em 2010. Ela 
recorda que seu interesse pela 
área surgiu por influência da 
avó, que era enfermeira. 

“Ela sempre me mostrou como 
era gratificante ajudar as 
pessoas. Cresci vendo minha 
avó ajudando os outros e 
sempre sonhei em seguir seus 
conselhos de apoiar o próximo”, 
acrescenta. 

A médica conheceu a 
Associação Paulista de Medicina 
logo após concluir a graduação 
e se associou há seis anos. 
Desde então, já usufruiu de 

diversos benefícios, como plano 
de saúde, o seguro de vida 
com Diária de Incapacidade 
Temporária (DIT) e descontos na 
compra de veículos.

Sobre os serviços oferecidos 
pela APM, ela destaca: “São 
excelentes, principalmente 
pela segurança que tenho 
em caso de necessidade de 
cobertura por incapacidade, o 
desconto em convênio e demais 
benefícios que a APM nos 
assegura, considerando o preço 
justo que é cobrado.”

Ela também costuma participar 
dos eventos, especialmente da 
Festa Junina, realizada no Hotel 
Fazenda APM todos os anos.

Raio-X

Grazielle  
Lorenzini Bertucci
Associada   CRM-SP: 144.999 | RQE-SP: 76.163

“OS SERVIÇOS 
SÃO EXCELENTES, 
PRINCIPALMENTE PELA 
SEGURANÇA QUE TENHO 
EM CASO DE NECESSIDADE 
DE COBERTURA POR 
INCAPACIDADE”

NATURALIDADE

São Caetano do Sul - SP

GRADUAÇÃO 

Universidade Cidade  

de São Paulo

ANO DE FORMAÇÃO

2010

ESPECIALIDADES 

Pediatria e 

Endocrinologia

ONDE ATUA

São Paulo e  

ABC Paulista

ASSOCIADA DESDE

2018

FOTO: ARQUIVO PESSOAL

EU USO, EU APROVO
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BLUEMED CONVENTION CENTER - SANTOS/SP4 A 7 DE JUNHO DE 2025

Prepare-se para uma grande experiência
em um dos maiores congressos do país!

Presidente:
Ana Marli Nucci
Comissão Científica:
Rubens Gagliardi
Acary Bulle
Marcel Simis
José Luiz Pedroso
Wilson Marques Jr.

Ambiente imersivo
com conteúdo de alto nível

Discussões de práticas, tratamentos
e diagnósticos inovadores na Neurologia

congressopaulistadeneurologia.com

Acesse o site e não perca nada do #CPN25

Médico técnico científico responsável pelo evento: Dr. Acary Souza Bulle Oliveira | CRM 42703 - RQE 21136

Realização: Organização, Promoção
e Comercialização:

Escaneie o QR
code e não deixe

de acompanhar
o #CPN25
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